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Иркутский логопед – победитель 

Всероссийского конкурса 

В Еланцах построили дом 

для медиков 

Язык заларинских голендров 

изучали московские ученые 

НОВОСТИ РЕГИОНА
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ИРКУТСК
Кировский районный суд Иркутска признал законным решение губерна-
тора Сергея Левченко об отзыве кандидатур на должности судей Уставного 
суда региона из Законодательного Собрания. Судебное заседание по 
административному делу состоялось 21 января. Об этом сообщила пресс-
служба областного правительства со ссылкой на замминистра юстиции 
Приангарья Ларису Пенюшкину. Напомним, коллективный иск к губер-
натору и Законодательному Собранию был подан тремя кандидатами на 
должности судей в Уставном суде. В ходе встречи с журналистами глава 
региона выразил мнение, что создание Уставного суда Иркутской области 
преждевременно, так как влечет за собой большие финансовые обязатель-
ства. Глава региона намерен обратиться в региональный парламент с пред-
ложением наложить мораторий на решение по созданию Уставного суда 
Иркутской области.

Юрий Юдин

УСОЛЬЕ-СИБИРСКОЕ
В Усолье-Сибирском 129 человек, проживавших в ветхом жилье, получили 
новые квартиры. Как сообщили в пресс-службе администрации города, 
для переселенцев по областной программе был построен дом из трех блок-
секций. На эти цели из бюджетов разных уровней направлено 72,5 млн 
рублей. Хозяевами новых квартир стали жители пяти домов, подлежащих 
сносу. 

Людмила Шагунова

КАЗАЧИНСКО-ЛЕНСКИЙ РАЙОН
Новый автобус для перевозки пассажиров появился в Казачинско-Ленском 
районе. Как рассказал мэр Александр Абраменко, муниципальное транс-
портное средство стоимостью 3,6 млн рублей приобретено на деньги 
местных лесопромышленных предприятий в рамках договора о социально-
экономическом партнерстве.
– Новый пассажирский автобус появился в районе впервые за последние 15 
лет, – подчеркнул Александр Абраменко. – С начала января он осуществляет 
перевозку пассажиров по маршруту Казачинское – Ключи – Магистральный 
с 07.00 до 20.00. Вместимость автотранспорта – 30 человек.

Анна Виговская

АНГАРСК
После аварийных отключений электроснабжение поселка Мегет восстанов-
лено полностью, но проблема остается. В министерстве жилищной полити-
ки, энергетики и транспорта состоялось совещание по вопросам развития 
электроснабжения микрорайона Китой и поселка Мегет Ангарского райо-
на. Как сообщили в пресс-службе областного правительства, электрические 
сети Мегета были построены в 1970-х годах. Они не рассчитаны на нагруз-
ки сегодняшних потребителей электроэнергии, среди которых теперь много 
садоводческих товариществ. 
Генеральный директор ОГУЭП «Облкоммунэнерго» Максим Давыдов сооб-
щил, что подготовлены предложения по реконструкции наиболее проблем-
ных участков электросетевого комплекса поселка. В инвестпрограмме 2016 
года на эти цели запланировано более 5 млн рублей. Главный инженер ЗАО 
БЭСК Вячеслав Воробьев отметил, что в 2016 году по инвестиционному 
плану компании предусмотрено строительство в поселке Мегет новой под-
станции 35/10 кВ с сопутствующими линиями электропередач.
– Есть ответственные организации, которые отвечают за надлежащую 
эксплуатацию вверенных участков в силу закона. Есть администрация 
Ангарска и поселения Мегет, которые должны планировать рост населения, 
организовывать электроснабжение. И этой ответственности с местной 
власти никто не снимал, – подчеркнул министр жилищной политики, энер-
гетики и транспорта Андрей Капитонов.

Юрий Юдин

АЛАРСКИЙ РАЙОН
Новые группы для детей дошкольного возраста открылись в приюте села 
Забитуй и при школе села Аляты Аларского района. Мэр территории 
Александр Футорный пояснил, что местами в детских садах дополнительно 
обеспечены 45 малышей. Косметический ремонт, а также приобретение 
оборудования, мебели и мягкого инвентаря осуществлялось за счет бюдже-
та района. Открытие дополнительных групп позволило полностью ликви-
дировать очередность детей в детские сады в возрасте от трех до семи лет.

Анна Виговская

НУКУТСКИЙ РАЙОН
Глобальный ёхор пройдет в Нукутском районе в первой декаде февраля. 
Как сообщила начальник отдела культуры администрации Нукутского рай-
она Любовь Жураховская, древний танец в рамках Всемирного флешмоба 
«Глобальный ёхор» станцуют жители десяти муниципальных образований 
района. К выступлению присоединятся жители маленьких сел и деревень. В 
прошлом году в акции участвовали свыше 300 жителей Нукутского района. 
Глобальный ёхор приурочен к торжествам в честь Сагаалгана – праздника 
Белого месяца, который жители УОБО встретят 8 февраля.

Людмила Шагунова

Медицинская помощь в 

регионе и областном центре 

станет доступнее – к такому 

выводу пришли губернатор 

Иркутской области Сергей 

Левченко, мэр Иркутска 

Дмитрий Бердников и 

председатель думы Иркутска 

Ирина Ежова, познакомившись 

с ходом ремонта в Иркутской 

областной клинической 

больнице и осмотрев новую 

врачебную амбулаторию в 

микрорайоне Союз.

Представительная делегация про-
шлась по этажам палатного блока № 2 
ИОКБ, где идет капитальный ремонт. 
После окончания всех работ здесь откро-
ются отделения хирургического и тера-
певтического профиля, в том числе онко-
гематологическое, единственное в регио-
не. Ежегодно в этом отделении проходят 
лечение более 500 человек из всех муни-
ципальных образований Приангарья, из 
них 85% – пациенты со злокачественны-
ми заболеваниями крови. В отремонтиро-
ванном блоке будут созданы условия для 
высокодозной химиотерапии, а также для 
проведения операций по трансплантации 
костного мозга больным с лейкозами. В 
планах – формирование банка данных 
костного мозга, который будет работать 
в тесном взаимодействии с онкологиче-
ским диспансером.

Капитальный ремонт в палатном блоке 
№ 2 начался в 2013 году. Общая сметная 
стоимость работ – 341,5 млн рублей. В 
2015 году было выделено 89,5 млн рублей, 
в том числе 38 млн рублей в ноябре. В 
рамках реализации государственной про-
граммы «Развитие здравоохранения» 
в 2016-м на завершение ремонта блока 
направят 124,4 млн рублей. Подрядчик 
дал обязательство сдать готовый объект в 
конце марта.

Как подчеркнул губернатор, решение 
реконструировать корпус ИОКБ было 
абсолютно правильным: 

– Здесь установят современное обо-
рудование, будут применять новые меди-
цинские технологии. Иркутской области 
это необходимо. В Приангарье пока доста-
точно много больных, которые вынуж-
дены лечиться в других регионах. Когда 
у нас начнут внедрять методы лечения, 
применяемые в клиниках Новосибирска 
и Москвы, это будет большим подспорьем 
для людей, страдающих серьезными забо-
леваниями, которым выезжать за пределы 
области достаточно сложно, – отметил 
Сергей Левченко. 

В областной больнице глава региона и 
мэр Иркутска также посетили отделение 
рентген-хирургических методов диагно-
стики и лечения. Как сообщил главный 
врач ИОКБ Петр Дудин, ежегодно через 
него проходят 4 тыс. пациентов не только 
из всех районов Иркутской области, но 
и из регионов Сибирского федерально-
го округа. Врачи отделения оказывают 
помощь пациентам с пороками сердца, 
нарушениями мозгового и коронарного 
кровообращения, заболеваниями аорты. 
В этом им помогают два ангиографиче-
ских комплекса, приобретенных за счет 
средств бюджета Иркутской области в 
2014 году. На сегодняшний день данное 
оборудование, предназначенное для диа-
гностики и лечения сосудов, является 
самым современным в России.

Из больницы Сергей Левченко и 
Дмитрий Бердников отправились в офис 
семейного врача, который неделю назад 
открылся в микрорайоне Союз Иркут-
ска, между Университетским и Академго-
родком. Бурное жилищное строительство 
в столице Восточной Сибири обострило 
ситуацию с медицинским обслуживани-
ем жителей новых жилых комплексов. В 
2015 году врачебные амбулатории появи-
лись в микрорайонах Ново-Ленино (ЖК 
«Эволюция») и Радужный (ЖК «Акаде-
мия»). Как сообщил министр здравоох-
ранения региона Олег Ярошенко, в этом 
году еще три амбулатории появятся в 
Свердловском районе Иркутска и шесть 
– в Октябрьском, а в ЖК «Флагман» в 
Студгородке планируется открыть филиал 
детской стоматологической поликлиники 
и травматологический пункт.

Офис семейного врача в микрорайо-
не Союз является подразделением поли-
клиники № 17, что в Университетском. 
Главный врач медучреждения Людмила 
Вулых, показывая новое помещение амбу-
латории, отметила, что за неделю работы к 
отделению прикрепилось более 300 чело-
век, в том числе 190 детей. 

Помещение площадью 180 кв. м находит-
ся на первом этаже жилого дома. В нем раз-
местились два врачебных кабинета, а также 
процедурный и пункт приема анализов. 
Пока в амбулатории работает один участок, 
по мере заселения домов микрорайона их 
число будет увеличиваться, и к концу следу-
ющего года достигнет пяти (всего в жилом 
комплексе проживают порядка 7 тыс. 
жителей). В офисе семейного врача есть 
регистратура, где можно записаться на 
прием к узким специалистам поликлиники.

– Наша поликлиника обслуживает 
17 тыс. населения. Это жители не только 

Университетского, но и поселков Ново-
Иркутский, Николов Посад, коттеджно-
го комплекса на улице Улан-Баторской. 
При строительстве нового микрорайо-
на не было запланировано возведение 
медучреждения, поэтому при поддержке 
мэрии города в Союзе нам выделили пло-
щадь в аренду по минимальной цене. В 
перспективе мы бы хотели эту площадь 
увеличить, – пояснила Людмила Вулых. 
Если амбулаторию удастся расширить с 
помощью соседних, сдаваемых в аренду 
площадей, то она превратится в полно-
ценное медучреждение поликлиническо-
го профиля, где будут вести прием не 
только участковые терапевты, но и узкие 
специалисты. 

Олег Ярошенко отметил, что реали-
зация таких проектов стала возможной 
благодаря сотрудничеству министерства 
здравоохранения региона и администра-
ции города Иркутска. 

– Период с 2016-го по 2017 год станет 
прорывным в открытии новых амбула-
торий. Офисы врачей общей практики 
позволят снизить нагрузку на поликлини-
ки и сделают медицинскую помощь более 
доступной, – заявил министр.

Дмитрий Бердников подчеркнул важ-
ность комплексного подхода к застройке 
территории, когда вместе с жильем предус-
матриваются объекты социального зна-
чения. 

– Совместно с областными властями 
мы будем продолжать эту практику, – 
отметил он.

Глава региона и мэр города осмотре-
ли медицинские кабинеты, пообщались с 
пациентами, пожелали здоровья малышу 
Арсалану, одному из первых посетителей 
офиса семейного врача.

Юлия УЛЫБИНА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Медпомощь становится доступнее
Губернатор посетил областную больницу 
и новую амбулаторию

В рамках реализации государственной программы «Развитие здравоохранения» 

в 2016-м на завершение ремонта палатного блока № 2 ИОКБ направят 124,4 млн 

рублей. Подрядчик дал обязательство сдать готовый объект в конце марта. Как 

подчеркнул губернатор, решение реконструировать корпус ИОКБ было абсолютно 

правильным.

НА САЙТЕ OGIRK.RU

• Смотрите фоторепортажи с празднования 
Крещения в Иркутске и чемпионата СФО 
по легкой атлетике

• Участвуйте в киновикторине, посвященной 
Году кино в России

• Задавайте вопросы в рамках он-лайн-
конференции «Перемены на медиарынке» 
Сергею Костылову, руководителю Управления 
Федеральной службы по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых 
коммуникаций по Иркутской области

• Следите за новостями региона и будьте в курсе последних событий 
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По словам заместителя главного 
государственного лесного инспектора 
Иркутской области Дениса Удалова, 
итоги проводимой в течение полу-
тора месяцев операции трудно пере-
оценить. Впервые в истории Иркут-
ской области на ее территории было 
выявлено столько черных лесорубов 
за такое короткое время.

– В ходе проведения опера-
ции тщательной проверке подвер-
глось 1658 единиц автотранспорта. 
Лесные инспекторы и сотрудники 
полиции провели 371 совместный 
рейд. Установлено 33 случая пере-
возки древесины без необходимых 
документов. Задержано 77 транс-
портных средств. Составлено 42 
протокола об административных 
правонарушениях, за которые пола-
гаются крупные штрафы и конфи-
скация транспорта, являющегося 
орудием совершения правонару-
шений. Также выявлено 104 места 
незаконных рубок, по всем фак-
там возбуждены уголовные дела, – 
доложил Денис Удалов.

В большинстве районов области 
работали 89 передвижных постов, 
которые реагировали на любой сиг-
нал, поступающий от населения на 
горячую линию либо в правоохрани-
тельные органы. Особый упор был 
сделан на Иркутский район, счита-
ющийся наиболее криминализован-
ным в лесной отрасли. Здесь выявлено 
43 незаконных рубки, задержано 
18 черных лесорубов, изъято три бен-
зопилы, пять единиц транспорта. В 
ходе допросов задержанных полицей-
скими были выявлены несколько орга-
низаторов преступных групп, возбуж-
дены уголовные дела.

– Хотел бы отметить, что до прове-
дения операции «Лесовоз» на терри-
тории Иркутской области в 2015 году 
было наложено административных 
штрафов на сумму 300 тыс. рублей. По 
результатам проведения данной опе-
рации сумма штрафов увеличилась до 
1 млн 758 тыс. рублей, – сообщил 
Денис Удалов.

Особых утечек о местах проведе-
ния операции «Лесовоз» не ощуща-

лось, во всяком случае, лесорубы свою 
активность на этот период не снизили. 
Именно зимой происходит основная 
заготовка древесины, поэтому пре-
ступники стараются идти на риск, 
чтобы не терять прибыль. Кстати, в 
основном простых лесорубов наби-
рают из числа местного населения, 
испытывающего трудности с трудо-
устройством или имеющего низкую 
заработную плату. А вот главарями 

групп являются иркутяне, жители дру-
гих регионов и даже иностранцы.

Денис Удалов особо подчеркнул, 
что операция «Лесовоз» вскоре про-
должится. Конкретных сроков он пока 
не называет, чтобы не облегчить ситу-
ацию лесорубам, но то, что это прои-
зойдет зимой, подтвердил. Агентство и 
полиция уже проанализировали итоги 
операции, определив наиболее крими-
ногенные территории, составили план 

дальнейших мер, по которому продол-
жат отрабатывать взаимодействие.

Правоохранительные органы 
просят население и дальше активно 
сообщать обо всех возможных слу-
чаях незаконной рубки и перевозки 
древесины. Телефон горячей линии 
8-800-100-94-00.

Иван МАМОНТОВ

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Операция «Лесовоз»: итоги рейдов

В 2014 году в структуре регио-
нального Центра поддержки пред-
принимательства Иркутской обла-
сти был создан Центр кластерного 
развития (ЦКР), который присту-
пил к реализации нового подхода 
в развитии экономики – кластер-
ного. Первым был сформирован 
фармацевтический кластер, объ-
единяющий сегодня свыше 60 ком-
паний, затем машиностроитель-
ный (свыше 40 резидентов). Бук-
вально в декабре 2015 года появил-
ся полимерный союз, в который 
вошли сначала 10 предприятий 
(в основном из Ангарска), а в нача-
ле нынешнего года к ним присо-
единились еще четыре компании 
из Иркутска и Саянска. 

– Резиденты кластеров поми-
мо инфраструктуры в виде техно-
парков и индустриальных парков 
могут рассчитывать на налоговые 
преференции, субсидирование 
затрат, получение юридических 
услуг и проведение обучающих 
программ, семинаров, а также ком-
плекс мер поддержки при реали-
зации инвестиционных проектов, 
– отметил Антон Васильев. – Так, 
по линии Министерства экономи-
ческого развития РФ оказывается 
финансовая поддержка кластеров. 
Наш центр, по сути, является про-
водником между участниками объ-
единений и федеральным ведом-
ством, поскольку зачастую в ком-
паниях нет квалифицированных 
специалистов, чтобы подготовить 
ту же заявку на получение финан-
совой поддержки.

Всего в прошлом году Центр 
кластерного развития получил из 
федерального бюджета 26,8 млн 
рублей, из которых львиная доля 
была направлена на поддержку 
проектов фармацевтического кла-
стера (например, на регистрацию 
лекарственных препаратов). Антон 
Васильев объяснил это тем, что на 
данный момент фармкластер раз-
вивается более активно: 

– У нас поначалу возникли 
некоторые проблемы с машино-
строительным объединением. 
Работа была сконцентрирована на 

одном крупном предприятии – 
Иркутском авиационном заводе. С 
помощью кластера мы намерены 
привлечь небольшие компании к 
процессу производства и довести 
их до уровня поставщика. Но ока-
залось, что региональный малый 
и средний бизнес довольно слаб 
в плане отраслевых стандартов. 
Наша задача довести его до нуж-
ного уровня, для чего и созданы 
в рамках машиностроительного 
кластера «Центр инжиниринга» 
и «Центр сертификации, стандар-
тизации и испытаний». Уже сей-
час эти центры оказывают услуги 
малым и средним предприятиям, в 
ближайшее время будет установ-

лено необходимое оборудование. 
Кстати, не исключено, что они 
будут оказывать услуги компаниям 
других кластеров, тому же поли-
мерному, с которым у нас совсем 
недавно прошла рабочая группа.

По словам руководителя ЦКР, 
продолжается работа по инду-
стриальному парку «Иркут», 
который будет создан недалеко от 
авиазавода. С первыми потенци-
альными резидентами – «Пром-
тех-Дубна» из Подмосковья и «Би 
Питрон» из Санкт-Петербурга 
– в 2015 году были подписаны 
инвестиционные соглашения на 
Международном авиационно-
космическом салоне. 

– Но машиностроительный 
кластер ориентирован не толь-
ко на авиастроение, – добавил 
Антон Васильев. – Задачи гораз-
до шире. И с середины прошло-

го года в кластер стали активно 
входить другие крупные маши-
ностроители. Такие, как ИЗТМ, 
«Энерпред», Иркутский кабель-
ный завод и другие. Появились 
проекты, которые планируется 
реализовать с помощью класте-
ра. К примеру, небольшая фирма 
разработала модель строительно-
го 3D-принтера. Есть проекты по 
производству столбов для оптово-
локонной связи, емкостей высо-
кого давления, в том числе и для 
Газпрома. ЦКР со своей стороны 
оказывает всяческую поддержку 
при реализации этих проектов. 
Ведь помимо финансового вопро-
са, возникает ряд проблем адми-
нистративного характера. 

Полимерный кластер, в отли-
чие от своих предшественников, 
не предусматривает участия якор-
ных крупных предприятий. В него 
вошли компании только малого и 
среднего бизнеса, которые зани-
маются производством полимер-
ной продукции. С декабря прове-
дено уже три заседания рабочей 
группы, на которых были опре-
делены основные направления 
взаимодействия предприятий как 
внутри кластера, так и с другими 
объединениями. 

– Кластер – это в первую оче-
редь коммуникационная площад-
ка, – подчеркнул Антон Васильев. 
– Компании работают в довольно 

узком сегменте. В рамках объеди-
нения они смогут сообща решать 
общие проблемы, в едином пуле 
делать заказы на поставки, что в 
результате обойдется дешевле. В 
фармацевтическом кластере раз-
работан бренд «Байкал-Био» с 
логотипом в виде шишки. Объеди-
нение наших местных производи-
телей под этим зонтичным брен-
дом позволит активнее продвигать 
продукцию на рынках, а для самих 
производителей маркетинго-
вая кампания обойдется намного 
дешевле. То же самое можно сде-
лать и в других кластерах. 

По словам Антона Василье-
ва, среди компаний еще остается 
некое недоверие, и они, как кон-
куренты, не особо стремятся рас-
крывать коммерческую информа-
цию. А участники кластера долж-
ны договариваться, устанавливать 

некие общие правила игры. Пока 
же роль связующего звена выпол-
няет Центр кластерного развития.

– В будущем кластеры должны 
стать автономными, самостоятель-
но принимать решения и выхо-
дить с проектами к нам, а ЦКР уже 
будет продвигать их на федераль-
ный или региональный уровень, 
– добавил руководитель центра. 
– В каждом кластере должна быть 
своя управляющая компания, но 
пока эту роль тоже выполняет наш 
центр. 

Планов на 2016 год у ЦКР много. 
В первую очередь это активная 
работа по созданию технопарка 
и индустриального парка. В бли-
жайшее время пройдет заседание 
совета директоров одного из участ-
ников фармацевтического класте-
ра, где будет подниматься вопрос 
создания технопарка «Байкал-
Био» на его промышленной базе в 
микрорайоне Ново-Ленино города 
Иркутска. Площадь имеющихся 
помещений составляет порядка 10 
тыс. кв. м, есть вся необходимая 
инфраструктура.  

– Надеюсь, во второй половине 
этого года начнется работа по соз-
данию проектно-сметной докумен-
тации данного проекта, а в данный 
момент заканчиваются работы по 
подготовке технико-экономиче-
ского обоснования, – поделился 
планами Антон Васильев. – В этом 
году также планируется открыть 
торговый дом кластера. Есть пред-
варительная договоренность с Усо-
лье-Сибирским химфармзаводом о 
том, что предприятие предоставит 
свои площади в Москве под рас-
пределительный центр для других 
участников фармкластера, чтобы 
небольшие организации могли 
выходить на рынки за пределами 
области.

Для машиностроительного кла-
стера главная задача на 2016 год – 
реализация двух–трех проектов с 
Иркутским авиазаводом. По сло-
вам руководителя ЦКР, это необ-
ходимо для того, чтобы участники 
объединения почувствовали, что 
такое кластерный проект. Напри-
мер, планируется задействовать 
небольшие компании в поставках 
оснастки для завода, которая не 
требует специальной сертифика-
ции для малого бизнеса. Продол-
жится работа по созданию инду-
стриального парка «Иркут». 

До конца 2016 года также будет 
создан еще один кластер. Есть ини-
циатива от предприятий, произво-
дящих строительные материалы, 
от туристической и сельскохозяй-
ственных отраслей, IT-сектора. В 
настоящее время варианты рас-
сматриваются в региональном 
министерстве экономического 
развития.

Елена ПШОНКО 

Бизнес сообща
В Иркутской области планируется 
создать четвертый кластер

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Уважаемые работники золотодо-

бывающей отрасли Бодайбинского 

района!

От имени депутатов Законода-
тельного Собрания Иркутской обла-
сти поздравляю вас с поставленным в 
2015 году рекордом и выражаю слова 
искренней благодарности за труд и зна-
чительный вклад в развитие экономики 
Иркутской области и всей России!

В прошедшем году вашими усили-
ями был поставлен новый, невидан-
ный за всю историю золотодобычи в 
Иркутской области рекорд по добыче 
– 22510 кг золота. Это третий резуль-
тат по стране. Добыча золота основ-
ными предприятиями Бодайбинского 
района как по добыче рудного, так и 
рассыпного золота неуклонно растет 
с каждым годом. В то время как в дру-
гих субъектах Российской Федерации 
добыча золота снижается, работники 
золотодобывающей отрасли нашего 
региона ставят рекорды! 

Несмотря на пресловутый кризис, 
на снижение курса национальной 
валюты, на непростые условия жизни 
на севере Иркутской области, жители 
Бодайбинского района честно трудят-
ся, живут, создают семьи и рожают 
детей. Благодаря таким людям, как вы, 
уважаемые золотодобытчики, продол-
жается развитие экономики нашего 
региона и поддерживается мощь нашей 
великой страны. 

Депутаты Законодательного Собра-
ния и я лично испытываем настоящую 
гордость за таких честных и муже-
ственных людей труда. Благодарю вас 
за ежедневный подвижнический труд. 
Желаю вам и вашим близким крепкого 
здоровья и семейного благополучия, 
уверенности в будущем, новых дости-
жений и успехов в труде! 

Председатель Законодательного 

Собрания Иркутской области 

С.Ф. БРИЛКА

ГРАФИК ПРИЕМА ГРАЖДАН ДЕПУТАТАМИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА ФЕВРАЛЬ 2016 ГОДА 

№

п/п

Фамилия, имя, 

отчество
Наименование  комитета

Дата

приема

Номер

телефона

Время

приема

1.
Брилка Сергей

Фатеевич

председатель 

Законодательного Собрания
02.02.2016 24-02-73

с 10.00 до

13.00

2.

Алексеев

Борис 

Григорьевич

председатель комитета по законодательству 

о государственном строительстве области и 

местном самоуправлении

09.02.2016 25-61-18
с 16.00 до

18.00

3.

Дикусарова 

Наталья

Игоревна

заместитель председателя, председатель 

комитета по бюджету, ценообразованию, 

финансово-экономическому и налоговому 

законодательству

02.02.2016 24-02-73
с 14.00 до

17.00

4.
Синцова Ирина

Александровна

председатель комитета по социально-культур-

ному законодательству
18.02.2016 25-62-33

с 16.00 до

18.00

5.

Лабыгин 

Андрей 

Николаевич

заместитель председателя, председатель 

комитета по здравоохранению и социальной 

защите

03.02.2016 25-60-09
с 15.00 до

18.00

6.
Носенко Ольга

Николаевна

председатель комитета по собственности и 

экономической политике
26.02.2016 25-64-91

с 16.00 до

18.00

7.

Алдаров 

Кузьма 

Романович

заместитель председателя, председатель 

комитета по законодательству о природополь-

зовании, экологии и сельском хозяйстве

18.02.2016 25-62-33
с 16.00 до

18.00

8.

Матиенко

Владимир 

Александрович

председатель комиссии по Регламенту, 

депутатской этике, инф. политике и связям с 

общественными объединениями

12.02.2016 25-60-18
с 10.00 до

13.00

9.

Нестерович 

Геннадий 

Николаевич

председатель комиссии по контрольной дея-

тельности
09.02.2016 25-60-18

с 15.00 до

18.00

ПЛАНЫ

В прошлом году в Иркутской 

области было отремонтировано 

228 км федеральных дорог, 

еще на 48 км произведен 

капитальный ремонт. Об 

этом сообщил начальник 

ФКУ Упрдор «Прибайкалье» 

Николай Рейнет.  

По его словам, в 2015 году строительство 
велось на шести дорожных объектах, три из 
них были сданы в эксплуатацию. Так, введены 
участки дороги Р-255 «Сибирь» в Нижнеу-
динском и Тулунском районах, их общая про-
тяженность составила 17 км. Гравийные раз-
рывы ликвидированы, теперь вся федеральная 
автомобильная дорога имеет асфальтобетон-
ное покрытие, отметил Николай Рейнет. 

Кроме того, был сдан в эксплуатацию путе-
провод на 1362-м км трассы Р-255 «Сибирь» 
в Нижнеудинском районе. Объект получил 
высокую оценку руководителя Федерально-
го дорожного агентства Романа Старовойта, 
который побывал на нем во время автопробега 
«Дороги лучше, Байкал ближе» в августе про-
шлого года. 

На трассе А-331 «Вилюй» в прошлом году 
выполнен капитальный ремонт 17,8 км и теку-
щий ремонт 135 км. Кроме этого, были отре-
монтированы путепровод, шесть мостов и 28 
водопроводных труб. 

Николай Рейнет отметил, что в прошлом 
году на сети федеральных трасс был выполнен 
большой комплекс мероприятий по безопас-
ности дорожного движения. В частности, уста-

новлены новые знаки, направляющие устрой-
ства, барьерное и тросовое ограждения, свето-
форы, освещение. Все это, по словам Рейнета, 
позволило снизить аварийность на федераль-
ных дорогах в Иркутской области на 14%. 

Николай Рейнет также напомнил, что в 
2014 году началась подготовка проектно-смет-
ной документации для строительства обходов 
городов Усолье-Сибирское и Тулун. Сейчас 
документы проходят экспертизу, планирует-
ся, что она будет готова в 2016 году. К строи-
тельным работам предполагается приступить 
в 2017 году. Следующими в очереди по строи-
тельству обходов федеральной трассы в про-
грамме ведомства значатся Нижнеудинск и 
Куйтун. 

Общий объем финансирования всех 
дорожных работ, выполненных ФКУ Упрдор 
«Прибайкалье», в прошлом году составил 
7 млрд рублей. Что касается программы на 
нынешний год, то запланированы средства в 
размере 8 млрд. Большое внимание будет уде-
лено содержанию, ремонту и капитальному 
ремонту дорог. 

В 2016 году продолжатся работы на трассе 
«Вилюй», в частности, будет отремонтирова-
но 114 км на территории Братского, Нижне-
илимского, Усть-Кутского, Тулунского рай-
онов. Также будет выполнен капитальный 
ремонт участков трассы Р-258 «Байкал» в 
Тулунском, Тайшетском, Нижнеудинском, 
Зиминском, Заларинском и Черемховском 
районах. На этой же трассе будет отремон-
тировано почти 20 км дорожного покрытия. 
Также текущий ремонт запланирован на 
75 км федеральной дороги Р-255 «Сибирь» в 
Тайшетском, Ангарском, Усольском, Заларин-
ском и Аларском районах. Всего в этом году 
будет выполнен капитальный ремонт 64 км 
дорог и текущий ремонт 212 км. 

Равиля ФАТТАХОВА

В регионе отремонтируют 
более 200 км 
федеральных дорог 

АКТУАЛЬНО

В результате масштабной операции против 

черных лесорубов полиция выявила нескольких 

организаторов преступных групп, причастных 

к незаконной заготовке леса. Сотрудниками 

правоохранительных органов задержаны целые 

бригады лесорубов, промышлявших в муниципальных 

образованиях Приангарья. Стартовавшая по 

инициативе главы региона операция «Лесовоз» 

будет продолжена.

ПЕРСПЕКТИВЫ

В 2016 году в Иркутской области будет создан 

еще один кластер, четвертый по счету. Как 

рассказал руководитель Центра кластерного 

развития региона Антон Васильев, есть 

инициативы от предприятий, связанных с 

производством строительных материалов, 

компаний из туристической отрасли, IT-сектора. 

Министерство экономического развития 

Приангарья рассмотрит варианты и выберет 

оптимальный и актуальный для области. 

В рамках Байкальского фармацевтического 
кластера выполняется разработка нескольких 
бизнес-планов. Среди них выпуск оригинального 
лекарственного препарата «Агсулар» (Институт 
химии им. А.Е. Фаворского), регистрация и запуск 
в производство фармацевтической субстанции 
«Анавидол» («Специализированная промышленная 
компания ИрИОХ»). ОАО «Усолье-Сибирский 
химфармзавод» ведет несколько проектов.
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Путешествие в страну 

красок

– Здравствуйте, ребята, меня зовут 
Радужная Фея. Я хочу пригласить вас в 
волшебное путешествие по стране кра-
сок и рассказать удивительные истории 
о красках, – так необычно начинается 
занятие для ребятишек дома-интерната 
№ 2, проводит которое логопед-дефек-
толог Любовь Косиченко. – Путе-
шествие это сказочное. Каждый день 
недели мы будем изучать определенный 
цвет. Сегодня понедельник, поэтому 
начнем знакомиться с красным цветом 
– первым в радужном спектре.

Ребятишки внимательно разгляды-
вают яркие картинки, а Радужная Фея 
читает короткие стихи о цветах и ово-
щах красного цвета: 

– Красная редиска выросла на 
грядке. Рядом помидоры – красные 
ребятки. А тюльпаны красные – бра-
вые солдатики – с красными гвоздика-
ми в саду играют в прятки.

Дети ищут красный цвет на своей 
одежде, на флажках разных госу-
дарств, на предметах в классе. Разга-
дывают загадки, вспоминают стихи и 
песни, где упоминается красный цвет. 
Любовь Косиченко предлагает собрать 
из мозаики картинку, используя только 
этот цвет, а еще выяснить, кто оказался 
прав в сказочном споре:

– Яблоко и помидор завели на 
кухне спор: кто из нас двоих красней, 
ну-ка, разберись скорей!

Дети с помощью наводящих вопро-
сов «разбираются», что лучше и вкус-
ней. Выясняют, почему яблоко – это 
фрукт, а помидор – овощ.

«Путешествие в страну красок» – 
это часть проекта «Радуга», который 
разработала и адаптировала для детей 
возраста семи–девяти лет Любовь 
Косиченко. Он предназначен для ребят 
с умеренной интеллектуальной недо-
статочностью. Оказывается, на каждом 
подобном занятии дети, знакомясь с 

определенным цветом, не только изу-
чают окружающую действительность, 
но и выздоравливают.

– На уроках у нас присутствуют 
элементы кинезиологии – науки о 
развитии интеллектуальных способ-
ностей и физического здоровья через 
определенные двигательные и оздоро-
вительные упражнения. Каждый цвет 
способствует оздоровлению каких-то 
определенных органов и психологиче-
ского состояния детей, – объясняет 
преподаватель. – Красный, например, 
– цвет живучести, силы, пробужда-
ет творческую энергию, стимулирует 
активность, очищает кровь, повышает 
активность и ментальное развитие.

Нестандартное обучение

Как выяснилось, подобных необыч-
ных проектов у Любови Косиченко 
множество. Есть проект по формиро-
ванию социально-культурных навы-
ков, технология создания мини-музея и 
проект «Познай себя, Русь», по которо-
му ребятишки изучают обычаи и наци-
ональные традиции народов, прожива-
ющих на территории России. В рамках 
последнего, например, дети знакоми-
лись с коренными народами, населя-
ющими Иркутскую область. Ездили 
на экскурсии в музеи, изучали наци-
ональные костюмы, узнавали, какие 
праздники проводились в Приангарье, 
готовили национальные блюда. Итогом 
такого необычного погружения в исто-
рию стал грандиозный праздник. Дети 
с помощью педагогов подготовили 
спектакль «Ангарские бусы» с исполь-
зованием слов на бурятском языке.

– В реализации всех проектов под-
разумевается сотрудничество между 
разными педагогами: швейного дела, 
керамической мастерской и препо-
давателями столярной мастерской, 
– рассказывает Любовь Евгеньевна. 
– Изучив национальные костюмы, 
дети на занятиях пытаются их сшить, 

изготовить керамическую посуду или 
вырезать из дерева, например, детскую 
люльку, в которой укачивали малышей 
наши прабабушки. Это делается для 
социальной адаптации детей-инвали-
дов и расширения их кругозора. Еже-
недельно у нас проходят коррекцион-
но-развивающие и реабилитационные 
занятия, на которых мы обучаем ребя-
тишек навыкам самообслуживания. И 
здесь полученные знания оказываются 
просто незаменимыми.

Кроме реабилитации детей, имею-
щих ментальные нарушения, педаго-
ги и психологи интерната № 2 плотно 
сотрудничают с родителями детей-
инвалидов. Мамам и папам расска-
зывают о современных методиках и 
технологиях, разработанных для реа-
билитации детей, объясняют, что дол-
жен в определенном возрасте знать 
и уметь ребенок, а на практических 
занятиях показывают, как необходимо 
проводить обучение. Совместная рабо-
та с родителями вылилась в социаль-

но-педагогический проект «Крепкая 
семья – залог успеха», который также 
получил признание на всероссийском 
уровне, выиграв гранд московского 
фонда поддержки детей, находящихся 
в трудной жизненной ситуации.

Продолжение следует

Эффективность уникальных про-
ектов и программ Любови Косичен-
ко наглядно подтверждают цифры. За 
последние три года были подготовлены 
и выведены в коррекционные школы 
47 ребятишек, из которых часть детей 
была ранее признана необучаемой. 
Некоторые из выпускников дома-
интерната получили рабочие профес-
сии и благополучно трудятся. 

– Конечно, не каждого ребенка, 
имеющего ментальные нарушения, 
можно чему-то обучить, но пробовать, 
разумеется, необходимо, – считает 
преподаватель. – Есть дети с тяжелы-
ми интеллектуальными нарушениями. 

Сколько бы ни бились педагоги, они все 
равно никогда не освоят ни чтения, ни 
письма. И это, в итоге, не главное – 
умеет ли ребенок читать и писать. Гораз-
до важнее обучить его навыкам само-
обслуживания, какой-то работе. Тогда 
он сможет, даже будучи неграмотным, 
зарабатывать себе на жизнь и прино-
сить пользу, а не просто существовать 
на пенсию по инвалидности.

Любовь Косиченко работает лого-
педом 16-й год. Признается: ни разу 
не пожалела, что связала свою жизнь 
с детьми-инвалидами, потому что они 
гораздо добрее и искреннее обыч-
ных детей. У нее впереди много заду-
мок и проектов. Любовь Евгеньевна, 
например, планирует начать выпуск 
книжек-малышек для родителей, раз-
работанных с учетом тактильных и 
цветовых ощущений и сенсорного 
восприятия, продолжить работу над  
проектом «Познай себя, Русь», чтобы 
научить ребятишек с помощью педа-
гогов дополнительного образования 
мастерить поделки и сувениры. Мечта-
ет продолжать изучение национальных 
традиций народов России и разрабо-
тать программу реабилитации детей, 
имеющих нарушения аутистического 
спектра. Она не собирается почивать 
на лаврах, а значит, нынешняя победа 
– далеко не последняя.

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Иркутский логопед – победитель 
Всероссийского конкурса

СОЦПОЛИТИКА

Программа «Доступная среда», 

реализуемая в Приангарье 

с 2012 года, стала работать 

эффективнее благодаря 

непосредственному участию в 

ней людей с ограниченными 

возможностями. Как пояснил 

первый замминистра 

социального развития, опеки 

и попечительства Алексей 

Макаров, всего по данной 

программе было определено 

246 приоритетных объектов 

инфраструктуры, из них 127 

наиболее востребованных 

– адаптировано.  

Напомним, в 2012 году Иркутская область 
вошла в число 12 регионов России, представив-
ших программы по созданию доступной среды 
для инвалидов на получение субсидии из феде-
рального бюджета. 

– Мероприятиями программы мы охватили 
все сферы жизнедеятельности: здравоохране-
ние, социальную защиту, транспорт, культу-
ру, спорт, образование, – рассказал Алексей 
Макаров. – Учитывая, что по-настоящему 
понять потребности инвалидов могут только 
они сами, программа разрабатывалась при 
непосредственном участии ряда общественных 
организаций. Среди них – иркутские регио-
нальные организации «Всероссийского обще-
ства инвалидов», «Всероссийского общества 
глухих», «Всероссийского ордена Трудового 
Красного Знамени общества слепых», инвали-
дов войны в Афганистане и военной травмы – 
«Инвалиды войны».  

Как пояснил замминистра, по данной про-
грамме было определено 246 приоритетных 
объектов инфраструктуры, из них 127 наиболее 
востребованных – адаптировано.  

Комплексный подход при адаптации зда-
ний и сооружений учитывал потребности всех 
категорий людей с ограниченными возмож-
ностями. Общий объем финансирования про-
граммы составил более 360 млн рублей. Сред-
ства направлены на поэтапную адаптацию 
областных объектов здравоохранения, культу-
ры, спорта, образования, социальной защиты; 
приобретение транспорта, оборудованного для 
перевозки маломобильных групп населения. 

Алексей Макаров подчеркнул, что муни-
ципальные образования области также стали 
активными участниками программы. 

– Хочется отметить, что у нас в послед-
нее время налажена конструктивная и реаль-
ная работа с социальным блоком правительства 
региона, – подчеркнул председатель Иркутской 

областной организации «Всероссийское обще-
ство инвалидов» Константин Шумков. – Мы 
определили приоритетные объекты, которые 
оборудованы за счет средств программы. Сегод-
ня они становятся по-настоящему доступными 
для людей с ограниченными возможностями. 

Так, члены общественных организаций 
инвалидов вошли в состав рабочих групп при 
приемке от поставщиков инвалидных коля-
сок, ходунков, средств гигиены. Положитель-
но решен вопрос оплаты проезда инвалидов в 
специализированные реабилитационные цен-
тры за счет средств регионального бюджета. 
Благодаря совместной работе общественников, 
министерств здравоохранения и социальной 
защиты решена проблема материальной под-
держки особой категории инвалидов, прожи-
вающих в отдаленных населенных территори-
ях Приангарья и нуждающихся в процедуре 
гемодиализа. Утвержден дополнительный пере-
чень технических средств реабилитации (ТСР), 

который предоставляется людям с ограничен-
ными возможностями бесплатно через органы 
социальной защиты. Именно совместная рабо-
та с минсоцразвития, по мнению Константина 
Шумкова, позволила открыть пункты проката 
ТСР на базе комплексных центров социально-
го обслуживания населения в шести городах 
Иркутской области: Иркутск, Ангарск, Братск, 
Саянск, Усть-Илимск и Черемхово.

– Это стало серьезным подспорьем для 
инвалидов, которые ждут своей очереди на 
получение технических средств реабилитации 
за счет федерального бюджета, – подчеркнул 
Константин Шумков.

В составе общественного совета при реги-
ональном министерстве соцразвития органи-
зации инвалидов контролируют деятельность 
учреждений соцобслуживания. Так, в декабре 
прошлого года они приняли участие в согла-
совании плана создания реабилитационного 
центра на базе санатория «Металлург» в Шеле-
хове. По предложению инвалидных органи-
заций решено организовать на базе центра 
оказание социально-бытовых, психологиче-
ских и правовых услуг. Здесь откроются студии 
по фотосъемке, рукоделию, компьютерные и 
парикмахерские курсы, будут организованы 
уроки флористики. Планируется даже создать 
тренировочную квартиру, где людей, получив-
ших увечье или перенесших тяжелую болезнь, 
обучат навыкам самообслуживания. Там же 
будут работать специалисты службы занятости 
населения, которые постараются помочь кли-
ентам центра с дальнейшим трудоустройством. 
Индивидуальную реабилитацию здесь смогут 
проходить около 150 человек ежегодно.

В приоритете и оздоровление детей-инвали-
дов. Совместно с областной властью в течение 
трех последних лет в Приангарье реализуются 
мероприятия по летнему отдыху семей, имею-
щих детей-инвалидов. Дети с диагнозами «син-
дром Дауна», ДЦП, аутизм вместе с родителями 
поправляют здоровье в лагере «Мандархан». 

– С 2013 года дети и родители нашей орга-
низации отдыхают на Байкале, – подтверждает 
председатель ИРОО «Солнечный круг» Алек-
сандра Рыкова. – Многие ребятишки ни разу до 
этого не были в загородных лагерях. Тот заряд 

позитива, который они получают, безусловно, 
играет огромную положительную роль в состо-
янии здоровья. Для большинства наших семей 
это единственная возможность организованного 
отдыха на природе и выезда из города. 

По словам председателя ИООО «Радуга» 
Лилии Щеглачевой, сотрудничество с минсоц-
развития позволяет родителям детей-инвали-
дов своевременно получать необходимую мето-
дическую и консультационную помощь. 

«Глотком свежего воздуха» для инвалидов явля-
ется участие в ежегодной региональной выставке 
творчества «И невозможное – возможно». По 
словам председателя ИРО Всероссийского обще-
ства слепых Галины Катрук, за 10 лет ее участни-
ками стали более 10 тыс. инвалидов Приангарья. 

– Программа «Доступная среда» продол-
жится, – резюмирует Алексей Макаров. –  
Мероприятия будут направлены на дальней-
шую работу по интеграции инвалидов в социум, 
реализации права инвалида быть неотъемлемой 
частью общества, на обеспечение доступно-
сти  объектов и услуг в приоритетных сферах 
жизнедеятельности. Безусловно, в дальнейшем 
мы намерены и впредь плотно сотрудничать с 
региональными общественными организация-
ми инвалидов, привлекать их к решению самых 
острых и насущных проблем, поскольку, как 
показал опыт, только совместными усилиями 
можно добиться реальных результатов.

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ОБРАЗОВАНИЕ

ОЛИМПИАДА ВЫЯВИТ 
ЛУЧШИХ 

Региональный этап всероссийской олим-
пиады школьников стартовал в Иркутске 
13 января. Уже состоялись состязания по 
французскому и русскому языкам, астро-
номии, географии и химии. 
Интеллектуальные соревнования пройдут 
по 22 предметам, в них примут участие 
около 1,8 тыс . школьников. Накануне 
открылась олимпиада по английскому 
языку. Ребят приветствовала министр 
образования Иркутской области 
Валентина Перегудова: 
– На региональном этапе собрались 
ученики, которых можно смело назвать 
интеллектуальной элитой. Уверена, вы 
достойно представите свою родную школу, 
город, район. Победители отправятся на 
всероссийскую олимпиаду, – сказала она.
В состязаниях по английскому языку при-
нимают участие около 90 школьников из 
разных территорий Иркутской области. 
Так, делегацию Усть-Илимска представля-
ют четыре ученика, один из них – десяти-
классник Данил Загибалов. Юноша учит 
английский с детства. Уверен, что это при-
годится ему в будущей профессиональной 
деятельности. Данил планирует получить 
техническую специальность, заниматься 
наукой, общаться с коллегами из разных 
стран мира. 
Еще одна участница олимпиады – уче-
ница 11-го класса лицея ИГУ Мария 
Белобородова. В прошлом году она стала 
победительницей олимпиады по англий-
скому языку и выступала на всероссий-
ском этапе. До призового места не хва-
тило нескольких баллов. Мария активно 
использует английский язык в обучении 
и повседневной жизни: читает книги и 
смотрит фильмы в оригинале, свободно 
общается с иностранцами. 
Олимпиада по английскому языку будет 
длиться два дня. Работы учеников оцени-
вают преподаватели Евразийского линг-
вистического института, филиала МГЛУ в 
Иркутске. Председатель жюри – доцент 
кафедры теоретической и прикладной 
лингвистики вуза Лариса Татаринова.
Региональный этап всероссийской олим-
пиады школьников будет проходить до 
11 февраля. В этом году в перечень пред-
метов включен китайский язык. По ито-
гам олимпиады сформируется сборная 
команда Иркутской области, которая 
будет защищать честь региона на заклю-
чительном этапе всероссийской олимпи-
ады весной.

Равиля ФАТТАХОВА

Результат совместных усилий
Региональные организации инвалидов принимают участие 
в реализации программы «Доступная среда»

ЗНАЙ НАШИХ!

Логопед Иркутского детского дома-интерната № 2 

для умственно отсталых детей Любовь Косиченко 

стала победителем второго этапа Всероссийского 

конкурса на звание «Лучший работник учреждения 

соцобслуживания». Она заняла первое место в 

номинации «За работу с детьми, оказавшимися в трудной 

жизненной ситуации». Благодаря ее уникальным 

разработкам дети с грубыми ментальными нарушениями 

более успешно адаптируются в окружающем мире.

Любовь Косиченко работает логопедом 16-й год. 

Признается: ни разу не пожалела, что связала свою 

жизнь с детьми-инвалидами, потому что они гораздо 

добрее и искреннее обычных детей. У нее впереди 

много задумок и проектов. 

СПРАВКА

На территории Иркутской области проживают 
236,4 тыс. инвалидов (9,9% от всего населения 
региона), в том числе: 223,4 тыс. – взрослые инва-
лиды; 13 тыс. – дети-инвалиды в возрасте до 18 лет. 
При этом имеют ограничения жизнедеятельности в 
результате травм опорно-двигательного аппарата, 
последствий черепно-мозговых травм, нарушений 
мозгового кровообращения – более 21,8 тыс. инва-
лидов; имеют ограничения по зрению – более 8 тыс.; 
глухие и слабослышащие – более 2,1 тыс. человек.

СПРАВКА

Победители и призеры всероссийско-
го этапа олимпиады принимаются без 
вступительных испытаний в государ-
ственные и муниципальные учрежде-
ния среднего профобразования и вузы 
по направлениям подготовки, соответ-
ствующим профилю олимпиады.
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– Сегодня мы ищем способы реше-
ния проблем за счет внебюджетных 
источников. В первую очередь это раз-
витие социального партнерства с пред-
приятиями, которые ведут свою дея-
тельность на территории района. Это 
основное наше направление, посколь-
ку с бюджетом сегодня сложно, а нам 
необходимо было готовить школы к 
учебному году, объекты ЖКХ к зиме.

– И предприниматели идут охотно?

– Традиционно нам оказывает 
помощь компания «Группа «Илим», 
которая финансирует программы 
через Благотворительный фонд «Илим-
гарант». В этом году, как и в прошлом, в 
рамках социального партнерства ком-
пания выделила району 10 млн рублей. 
На эти средства сделали много проек-
тов. Самый крупный – открытие дет-
ского сада на 30 мест на базе школы в 
Эдучанке, на что было потрачено более 
4 млн рублей. Вообще подготовка к 
учебному году всех образовательных 
учреждений осуществлялась практиче-
ски только за счет «Илима». Был выпол-
нен ремонт кровли в школах поселков 
Бадарминск, Ершово, Железнодорож-
ный. В семи учреждениях проведены 
работы по замене освещения. На благо-
творительную помощь «Илима» также 
были приобретены и установлены 
спортивные площадки, полоса препят-
ствий и многое другое.

«Илим» нам всегда помогает, мы 
решили привлечь к социальному пар-
тнерству и другие компании. Мно-
гие откликнулись. Например, за счет 
предпринимателей мы отремонти-
ровали дорогу в поселке Железнодо-
рожный – было отсыпано порядка 
100 самосвалов щебня. Там же в рам-
ках социального партнерства сделано 
ограждение водозаборов, проложены 
тротуары по улице Вокзальной, очи-
щена свалка, доставлена емкость под 
септик. Для ликвидации несанкциони-
рованной свалки в Невоне предпри-
ниматели выделили трал и бульдозер, 
а для организации работ – автобус, 

оказав, таким образом, помощь на 125 
тыс. рублей в денежном выражении. В 
поселке Тубинский благодаря финан-
совой помощи трех бизнесменов была 
отремонтирована крыша общеобра-
зовательной школы на общую сумму 
300 тыс. рублей. На средства бизне-
са также приобретены две машины 
«Урал» для жилищно-коммунального 
хозяйства. Всего же район получил от 
компаний порядка 7 млн рублей.

– Как удается привлечь бизнес к 

благотворительности?

– Приходится объяснять предпри-
нимателям, что ситуация с бюджетом 
сложная, что они работают на нашей 
территории, получают прибыль и, по 
идее, должны помогать району. К тому 
же люди, работающие в их организа-
циях, живут здесь, и если они идут на 
работу по хорошей дороге, с нормаль-
ным освещением, то у них и настро-
ение совсем другое. Со своей сторо-
ны администрация ничего не обещает. 
Радует, что большинство предпринима-
телей эту ситуацию понимают и идут 
навстречу.

– Все бизнесмены уже охвачены?

– Далеко не все, так что работы 
еще много. Когда предприниматели 
видят, что мы используем деньги по 
назначению и на благо жителям рай-
она, вопросов не возникает. К тому 
же мы обращаемся к ним не только 
за финансовой поддержкой, но и за 
материалами, ресурсами, техникой. 
Отмечу, что администрация района 
ценит любое участие, любую помощь 
в решении задач, стоящих перед посе-
лениями.

– О каких еще достижениях про-

шедшего года можете рассказать?

– В течение всего года мы вели 
активную хозяйственную деятель-
ность. Например, полностью решили 
проблему со свалками в ряде поселе-
ний. Вывезли сотни кубометров мусора 

и захоронили его на санкционирован-
ных свалках, поскольку официального 
полигона в районе нет. Решили мно-
голетнюю проблему по отлову бродя-
чих животных в рамках заключенного 
муниципального контракта.

Был вопрос с железнодорожным 
сообщением в поселке Туба, где 
изменилось расписание электропо-
ездов. В результате людям, чтобы, 
допустим, пройти обследование в 
районной больнице, приходилось 
выезжать заблаговременно, то есть 
вечером, и где-то искать ночлег в 
районном центре. Другого сообще-
ния с Тубой, где проживает 1,5 тыс. 
человек, практически нет – дорога 
в ужасном состоянии. Осенью этого 
года расписание сделали удобным 
для всех. Электрички теперь ходят 
утром и вечером.

В течение года также оформляли 
внутрипоселковые дороги – переводи-
ли на баланс муниципального образо-
вания, чтобы потом можно было вклю-
чать их в программы, запрашивать 
средства из областного Дорожного 

фонда на ремонт и так далее. В первом 
квартале 2016 года данная работа будет 
завершена. 

– Полагаю, это далеко не все про-

блемы, которые требуют первоочеред-

ного решения?

– Проблем еще очень много. Те 
же ФАПы в Подъеланке, Железнодо-
рожном, Коробчанке, Бадарминске 
достаточно старые и ветхие. Здания 
требуют даже не ремонта, а полной 
замены. В Седаново необходимо стро-
ить новую школу, поскольку нынешняя 

в ужасном состоянии. Образователь-
ное учреждение охватывает 200 уча-
щихся. Попытаемся сделать все, чтобы 
этот объект включили в федеральную 
программу «Большая перемена». Необ-
ходимую проектно-сметную докумен-
тацию мы готовы сделать за счет рай-
онной казны.

Но основная сейчас проблема – 
реконструкция электрокотельных в 
поселках Невон и Подъеланка. Нужно 
уходить от электрокотлов, которые 
невыгодны из-за постоянно расту-
щих тарифов. В итоге копятся долги. В 
Подъеланке задолженность составляет 
порядка 10 млн рублей, в Невоне и того 
больше – около 50 млн рублей. Более 
того, в Невоне котельное оборудование 
находится в аварийном состоянии – 
есть риск разморозки поселка. Насе-
ление там небольшое, поэтому мы рас-
сматриваем варианты альтернативных 
теплоисточников и планируем войти 
с ними в областную программу. Уже 
есть договоренность с министерством 
жилищной политики, энергетики и 
транспорта региона.

– Какой вариант котельной вы счи-

таете оптимальным?

– На щепе. Уголь дорогой для нас 
из-за логистики. В ближайшее время 
планируем подготовить проектно-
сметную документацию.

– Года два назад были озвучены 

намерения о строительстве в Усть-

Илимском районе завода по производ-

ству древесных пеллет. Все осталось 

на уровне слов?

– С такими планами выходили 
на нас предприниматели из Южной 
Кореи. Но, к сожалению, пока ниче-
го конкретного. Свою роль, вероятно, 
сыграла негативная ситуация в миро-
вой экономике.

– Кризис как-то отразился на эко-

номике района? И в целом, каков рай-

онный бюджет?

– Бюджет у нас дотационный – 
порядка 150 млн рублей собственных 
средств. За счет налогов предприятий 
и выживаем. В последнее время казна 
района стала терять доходы. Но не из-за 
кризиса. Проблема в том, что уходят 
налогоплательщики, которые работа-
ют здесь. Регистрируются, например, в 
Красноярске. 

– А им какая разница, сумма нало-

гов ведь не меняется?

– Причин пока не знаю, мне никто 
не докладывает о таких вещах. Но раз-
бираемся в этой ситуации, ищем воз-
можность вернуть компании на терри-
торию. Кстати, есть у нас намерение 
развивать еще и сельское хозяйство в 
районе.

– На территории, приравненной к 

Крайнему Северу?

– А почему нет? Раньше были 
совхозы, которые неплохо развива-
лись. В районе около 16 тыс. га быв-
ших пашен. Их спокойно можно выде-
лить под сельское хозяйство. Сейчас 
же в районе только личные подсоб-
ные хозяйства. А желающие разви-
вать сельское хозяйство есть. Поэтому 
одной из приоритетных задач для нас 
является подготовка земельных участ-
ков, которые в большинстве своем пае-
вые, совхозные. Предстоит большая 
работа по межеванию, постановке их 
на кадастровый учет. Между прочим, 
в этом году индивидуальный предпри-
ниматель приобрел половину острова 
в Подъеланке – 2 тыс. га, чтобы выра-
щивать там пшеницу. Причем предпри-
ниматель сам оформил земельный уча-
сток. В этом месте свой микроклимат, 
благодаря чему зерновые вызревают 
за лето. Нынче он засеял всего 200 га, 
получив порядка 17 центнеров с гекта-
ра. Надеюсь, в будущем его хозяйство 
будет развиваться. 

Так что, планов много. Весь год 
прошел в авральном режиме, потому 
что накопилось огромное количество 
проблем. Поскольку сам я производ-
ственник, многие вопросы предельно 
ясны, и есть понимание, что нужно 
делать. Надеюсь, совместными усили-
ями с региональной властью, с бизнес-
сообществом и жителями района мы 
их решим.

Елена ПШОНКО

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Яков Макаров: Мы активно развиваем 
социальное партнерство в районе

ОПЫТ

По итогам 2015 года Усть-

Илимск получил высокие 

оценки по большинству 

показателей в рейтинге 

муниципальных 

образовательных систем 

Иркутской области. Таким 

образом, северный город 

уже второй год подряд 

подтверждает звание 

лучшей образовательной 

системы в регионе. 

Этот рейтинг ежегодно составля-
ет областной Институт развития обра-
зования. Специалисты анализиру-
ют состояние и перспективы данных 
систем, оценивают экономическую и 
педагогическую эффективность, уро-
вень организации управленческой 
деятельности, а также доступность и 
удовлетворенность населения образо-
вательными услугами. Практически по 
всем этим показателям даны высокие 
оценки Усть-Илимску.

Начальник управления образования 
администрации города Любовь Про-
нина отмечает, что повысить качество 
образования удалось благодаря инно-
вационному подходу, который поддер-
жали педагоги и родители:

– На базе детсадов реализует-
ся проект «Инновационная модель 
муниципальной системы дошколь-

ного образования в условиях введе-
ния федерального государственного 
образовательного стандарта». С лета 
2015 года Усть-Илимск стал участни-
ком межрегиональной ассоциации 
тьюторов, а это значит, что мы явля-
емся инновационной площадкой по 
подготовке воспитателей в условиях 
федеральных стандартов, которые 
направлены на индивидуальный под-
ход к ребенку. 

13 детских садов из 25 разработа-
ли свои программы с инновационным 
подходом к воспитанию и обучению 
детей. Этой весной администрация 
города планирует объявить конкурс 
проектов предметно-развивающих 

пространств, в рамках которого пре-
подавателям нужно будет представить 
обучающую среду с использованием 
того или иного оборудования. Победи-
тели смогут рассчитывать на финансо-
вую поддержку при реализации про-
екта. 

– С 2010 года приоритетной зада-
чей администрации города было обес-
печение детей местами в садах, – 
рассказала Любовь Пронина. – Мы 
выстроили план, к реализации кото-
рого подключили бюджеты всех уров-
ней, а также внебюджетные источники 
финансирования. Буквально за четыре 
года были открыты все недействующие 
в детских садах группы – всего 22. Это 

почти два полноценных дошкольных 
учреждения. 

По словам начальника управления, 
в прошлом году в эксплуатацию сданы 
три детских сада на 450 мест. «Моря-
чок» и «Эврика» вернулись в систему 
дошкольного образования после капи-
тального ремонта (ранее они использо-
вались не по назначению). Кроме того, 
было построено одно новое учрежде-
ние – «Светлячок» за счет федераль-
ной программы по переселению из 
зоны затопления. 

– Тем самым мы сняли очередь 
для детей с полутора лет, в которой 
было более 2 тыс. человек. Также 
мы были готовы открыть группу для 

грудных детей. Сделали реклам-
ную кампанию для ясельной груп-
пы, предлагали сделать ее круглосу-
точной, потому что многие родите-
ли работают вахтовым методом. Но 
желающих оказалось немного. В бли-
жайшее время мы еще раз проведем 
подобную кампанию. Условия есть, и 
если услуга будет востребована, мы 
сможем ее реализовать.

Поскольку проблема очередности 
была снята в сжатые сроки, у адми-
нистрации города появилась возмож-
ность совершенствовать образова-
тельную систему, начиная с дошколь-
ных учреждений. Помимо внедрения 
инновационных подходов, в Усть-

Илимске открываются группы для 
детей с особенными потребностями 
по здоровью. 

– Например, в прошлом году в 
новом детсаду «Морячок» сформиро-
вана группа для детей с нарушением 
интеллекта, – продолжила Любовь 
Пронина. – Не исключено, что в 2016 
году такая же группа появится и на 
левом берегу города, на базе дошколь-
ного учреждения «Эврика». 

Между прочим, в Усть-Илимске 
работает единственный в Иркутской 
области детский сад для слабовидя-
щих ребятишек на 110 мест, из них 
53 – для детей дошкольного возраста, 
остальные отведены под начальную 
школу. С сентября 2015 года на базе 
этого учреждения была открыта груп-
па и для слабослышащих ребятишек. 
Как заявила Любовь Пронина, в этом 
году планируется сформировать пять-
шесть групп для детей с дефектами 
речи на базе действующих детских 
садов:

– К сожалению, государственная 
поддержка в этом направлении неболь-
шая, потому что ни федеральные, ни 
региональные программы не включа-
ют содержание подобных учреждений. 
А ведь там особые условия – малая 
наполняемость группы, работа спе-
циалистов, штатный врач, индивиду-
альный подход. Тем не менее справ-
ляемся общими силами, потому что 
группы дошкольного образования для 
детей с особенными потребностями по 
здоровью необходимы. 

Елена ПШОНКО 

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Инновации с детского сада 
Усть-Илимск – в топе регионального образовательного рейтинга 

МУНИЦИПАЛИТЕТ

Усть-Илимский район – самый молодой в Иркутской 

области. Когда-то здесь кипела жизнь – возводилась ГЭС, 

строился лесопромышленный комплекс, зарождался 

новый город. Тогда сюда охотно приезжала молодежь, и 

сегодня большинство жителей района – из того самого 

молодежного «десанта». Но в лихие 1990-е предприятия 

закрывались одно за другим. Сейчас отсюда больше 

уезжают, а территорию района в целом относят к 

«депрессивным». Больше года назад район возглавил 

новый человек. О том, чего удалось достичь, что еще 

нужно сделать, газете «Областная» рассказал мэр Усть-

Илимского муниципального района Яков Макаров:

Когда предприниматели видят, что мы используем 

деньги по назначению и на благо жителям района, 

вопросов не возникает. К тому же мы обращаемся 

к ним не только за финансовой поддержкой, но 

и за материалами, ресурсами, техникой. Отмечу, 

что администрация района ценит любое участие, 

любую помощь в решении задач, стоящих перед 

поселениями.
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ТЕХНОЛОГИИ

В последние дни уходящего 

2015 года Ангарская 

нефтехимическая компания 

запустила установку по 

производству метил-трет-

бутилового эфира мощностью 

128 тыс. тонн в год. 

Запуск установки – очередной этап 
инвестиционной программы НК «Рос-
нефть» по модернизации производства 
нефтеперерабатывающих предприятий. 
Установка построена по современным 
технологиям, обеспечивающим устойчи-
вость работы оборудования, минималь-
ную нагрузку на окружающую среду. 
В ходе строительства объекта приме-
нялись уникальные технологические 
решения по монтажу крупногабаритно-
го оборудования: на плотно застроенной 
площадке были смонтированы реакто-
ры, насосное, теплообменное и колон-
ное оборудование. Также был выполнен 
монтаж технологических трубопрово-
дов, контрольно-измерительных прибо-
ров и систем автоматики, грузоподъем-
ного оборудования, сетей связи. 

Управление процессом производства 
МТБЭ ведется с пульта центральной опе-

раторной. Персонал установки проходил 
обучение на НПЗ Ярославля и в Индий-
ском промышленном концерне «RIL». 

– Метил-трет-бутиловый эфир – 
это добавка, которая повышает окта-
новое число бензина, детонационные 
свойства, а также позволяет экономить 
сырье при производстве топлив, – рас-
сказывает начальник цеха 202 произ-
водства топлив АО «АНХК» Владислав 
Кравченко. – С добавлением в бензин 
МТБЭ снижается содержание серы, 
бензола, олефиновых и ароматических 
углеводородов, что благоприятно отра-
жается на экологической составляющей. 

Кстати, Ангарская нефтехимическая 
компания в декабре 2015 года полностью 
перешла на производство топлив для 
российского рынка по стандарту Евро-5. 
Для крупных городов, где количество 
транспорта с каждым годом увеличива-
ется, это очень актуально. 

Чтобы поднять эффективность про-
изводства на новую ступень, ангарские 
нефтехимики за последние годы прове-
ли масштабный комплекс технологиче-
ских мероприятий. Начиная с 2010 года 
построены и введены в эксплуатацию 
установка каталитического риформин-
га легкой прямогонной нафты, вторая 
очередь производства водорода, автома-
тизированная станция смешения бен-
зинов. 

Юрий ЮДИН

АНХК запустила 
новую установку

ПЛАНЫ

Три года действует 

в Приангарье 

федеральный проект 

по развитию семейных 

животноводческих ферм. 

Одним из его участников 

является КФХ Светланы 

Доржиевой из села Шалоты 

Нукутского района. В 

этом году на его базе 

начнется строительство 

первой в муниципальном 

образовании семейной 

фермы.

Сельским хозяйством Светлана и 
ее супруг Алексей занимаются боль-
ше 20 лет. Глава семьи долгое время 
работал в колхозе «Сибиряк», затем 
управляющим в сельхозпредприятии 
«Приморское». Попав под сокраще-
ние, стал заниматься землей. Не было 
в деревне другого выбора. Многие 
сельхозпредприятия приказали долго 
жить – земля зарастала травой, тех-
ника ржавела, механизаторы спива-
лись. 

– Сначала мы держали личное 
подсобное хозяйство. В 2011 году 
зарегистрировали ИП, приняли уча-
стие в программе поддержки малого 
предпринимательства от центра заня-
тости. Выиграли грант в 117 тысяч 
рублей, купили скот, – вспоминает 
Светлана Доржиева. 

Постепенно КФХ становилось на 
ноги. Сегодня здесь занимаются рас-
тениеводством и животноводством. 
В обработке у фермера 500 га земли, 
еще 50 га – в стадии оформления. На 
пашнях сеют зерновые: овес, ячмень, 
пшеницу. Поголовье скота доведено 
до 100 голов. В хозяйстве приобрели 
технику – трактор МТЗ-80, косилку, 
грабилку, сезонно нанимают механи-
заторов. 

В 2013 году семья приняла уча-
стие в государственной программе 
по поддержке и развитию семейных 
ферм. Но грант получить не удалось 
– по условиям программы не хватило 

нескольких баллов. Не повезло и на 
следующий год.

– Я не расстроилась, просто ушла 
с головой в работу. Мы  начали уве-
личивать поголовье скота и площадь 
пахотных земель. Были уверены – 
все равно станем участниками про-
граммы, – рассказывает глава КФХ. 

Светлана Климентьевна заказала 
проектно-сметную документацию на 
строительство молочного комплекса, 
оформила землю. Проект, к слову, 
они с мужем придумали сами, обоб-
щив опыт других хозяйств. В резуль-
тате в 2015 году Доржиева получила 
долгожданный грант в 12 млн рублей. 
Это открыло новые возможности для 
хозяйства. 

Планируется, что ферма разме-
стится на месте бывших колхозных 
построек. В постперестроечные годы 
большого мародерства от колхозной 
собственности остались одни разва-
лины. Лишь полуразобранный гараж 
сохранился чудом. После реставра-
ции из него сделают склад. 

С места строительства нового 
животноводческого комплекса семья 
вывезла тонны мусора. Само строи-
тельство начнется летом. Ферма рас-
считана на 120 животных – для нача-
ла там поселятся 60 дойных коров и 
телята. Достоинство проекта фермы 
– в его простоте. Это будет каркас-
но-арочное сооружение шириной в 
18 метров, длиной в 60 метров. В 

помещении фермы будут располо-
жены доильный зал для привязного 
содержания скота, молочный блок с 
танком-охладителем, помещения для 
стельных коров. Для доярок предус-
мотрены санитарная комната и душ.

На строительной площадке подве-
дено электричество, будет оборудова-
на своя скважина, а пока в КФХ поль-
зуются арендованной водовозкой.  

По проекту ферму со всеми поме-
щениями необходимо сдать в экс-
плуатацию в 2017 году. Схема водо-
снабжения и навозоудаления уже 
продумана до мелочей. Производство 
станет безотходным – навоз из спе-
циального накопителя будет извле-
каться и вывозиться на поля, органи-
ка – самое лучшее удобрение.

Оборудование для фермы пока не 
закуплено, но принцип приема моло-
ка уже запланирован.

– Молокопровода не будет, наша 
схема более проста и экологична. На 
покупку танка-охладителя понадо-
бится 8 млн рублей. В целом все обо-
рудование мы будем покупать уже 
на собственные средства, оформив 
кредит, – рассказывает Светлана 
Доржиева.

В этом году параллельно со стро-
ительством фермер закупит 60 голов 
скота красно-пестрой породы. За 
молодыми телками семья поедет в 
один из племрепродукторов Красно-
ярского края. 

На ферме будут созданы дополни-
тельные рабочие места. Планирует-
ся трудоустроить двух доярок и двух 
скотников. 

Сбыт молока в хозяйстве практи-
чески налажен. Не исключено, что 
со временем будет и своя перера-
ботка. Светлана Климентьевна не 
расстается с мечтой наладить произ-
водство сгущенного молока и моро-
женого.

Одна из главных задач КФХ сегод-
ня – перезимовать без потерь. В про-
шлое лето на фермерских полях из-за 
сильной жары на 220 гектарах был 
потерян урожай. Компенсация за 
убытки уже получена, на эти сред-
ства будут закуплены ГСМ и семена 
на следующую посевную. 

Несмотря на аномально жаркое 
лето, кормов в хозяйстве заготовлено 
достаточно – ни одного стебелька 
или травинки на полях не осталось. 
Выручают и прошлогодние запасы 
сена. 

– Перезимуем и стадо сохраним, 
– твердо говорит хозяйка. – Ни о 
каком сокращении поголовья и речи 
быть не может. 

Начальник отдела сельского 
хозяйства администрации Нукутско-
го района Саяна Ужеева не сомнева-
ется в успехе проекта: 

– У Светланы Климентьевны 
жилка крестьянская – и произвести, 
и реализовать умеет. В плане финан-
совой отчетности это КФХ – лучшее 
по району. Инвестпроекты – дело 
серьезное, два года фермер шла к 
своей цели, и она обязательно добьет-
ся результатов. 

Крестьянская жилка у Светланы 
от родителей. Вместе с отцом, меха-
низатором Климентием Алексееви-
чем, она с пяти лет ездила на тракто-
ре, видела, как обрабатывают пашню, 
как выращивают зерно. Любовь к 
труду на земле ей передали по наслед-
ству. 

Запаса оптимизма на эту жизнь 
у Светланы хватает. Она уверена в 
своих силах и не боится трудностей. 

– Ничего другого мы не умеем 
– только на земле работать, скот раз-
водить. Кризис нас не пугает: земля 
всегда прокормит. 

Людмила ШАГУНОВА 

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Кризис не пугает: земля прокормит…
В Нукутском районе появится первая семейная ферма

Проект фермы Светлана с мужем разработали сами

СОБЫТИЕ

В поселке Еланцы 

возвели дом для 

медиков. Первые 

обладатели квартир 

справили новоселье 

за несколько дней до 

Нового года. Все они 

работают в Ольхонской 

районной больнице.

Проблема дефицита вра-
чебных кадров особенно остро 
стоит в сельской местности, и 
Ольхонский район не исключе-
ние. В феврале прошлого года в 
Еланцах открыли новую район-
ную больницу, которой по осна-

щенности медицинским обору-
дованием может позавидовать 
любая городская лечебница. 

– Еще во время строитель-
ства мы прекрасно понимали: 
чтобы привлечь к нам специа-
листов, мало дать работу и зар-
плату, необходимы комфортные 
условия для жизни, – убежден 
мэр Ольхонского района Сергей 
Копылов. 

Пусть не сразу, но выход 
из сложившейся ситуации был 
найден. Районной администра-
ции удалось убедить областные 

власти в необходимости профи-
нансировать строительство деся-
тиквартирного благоустроен-
ного дома для врачей. В рамках 
областной целевой программы 
«Доступное жилье на 2014–2020 
годы» район получил на стро-
ительство 16,8 млн рублей, и к 
концу 2015 года было сдано 490 
кв. м жилья. 

Районный терапевт Юлия 
Батуева приехала в Еланцы в 
августе 2012 года: 

– Я работала в Улан-Удэ в 
больнице скорой медпомощи, а 

когда началась реализация про-
граммы «Земский доктор», меня 
переманил сюда мой однокурс-
ник, заместитель главного врача. 
Я же по неопытности своей счи-
тала, что все просто: миллион 
рублей дали, поеду в деревню. 
Никто же не сказал, что здесь в 
доме даже бани не будет. 

Теперь у терапевта есть одно-
комнатная квартира со всеми 
удобствами. Всего в двухэтаж-
ном доме десять квартир. Пока 
заселились шесть врачей, еще 
четыре квартиры ждут своих 
хозяев. В больнице нет своего 
ЛОРа, кардиолога, офтальмоло-
га и еще ряда специалистов, но 
теперь вакансии будет закрыть 
проще, уверены районные вла-
сти.  

Фельдшер скорой помощи 
Юрий Пронькин и его супруга 
Надежда не нарадуются новому 
жилью. Вместе с двумя малень-
кими детьми они получили двух-
комнатную квартиру площадью 
64 кв. м. 

– Я только летом прошлого 
года окончил Усть-Ордынский 
медицинский колледж, жена у 
меня местная, родом из села Чер-

норуд, – рассказывает Юрий. 
– Нам, конечно, рассказывали, 
что специально для медиков в 
Еланцах строят дом, но мы все 
равно до конца не верили, что 
уже 29 декабря будем новоселье 
справлять. 

Супруга Юрия сейчас в 
декретном отпуске, по специаль-
ности она фельдшер и тоже пла-
нирует работать в ЦРБ.

Все квартиры в новом доме 
просторные, с косметическим 
ремонтом, в каждой установлен 
электробойлер, благодаря кото-
рому в квартире постоянно есть 
горячая вода. Тепло обеспечива-
ют электрические конвекторы.

– Как человек, который 
не первый год профессиональ-
но занимается строительством, 
могу сказать, что дом сделан 
качественно. Никаких серьез-
ных нарушений нет, заезжай и 
живи, – так охарактеризовал 
свое новое жилье Владислав 
Бумбошкин. Его супруга Ирина, 
врач-гинеколог, прошлым летом 
получила приглашение пере-
ехать из Улан-Удэ в Еланцы и 
уже в сентябре вышла на работу 
в районной больнице. 

Ольхонский район первым 
в регионе получил средства из 
областного бюджета на строи-
тельство специализированного 
жилья для медиков. Теперь дом, 
находящийся в областной соб-
ственности, передан в оператив-
ное управление Ольхонской рай-
онной больнице. Все жилье слу-
жебное, и врач будет занимать 
его до тех пор, пока трудится в 
лечебном учреждении. Мэр рай-
она Сергей Копылов и главный 
врач ЦРБ Ольга Болдакова наде-
ются, что уже через несколько 
месяцев в Еланцы не просто 
приедут молодые специалисты, 
а можно будет еще и выбирать 
лучших из них. Ведь все условия 
для работы и комфортной жизни 
созданы.

Ольга АНДРЕЕВА 

Фото автора 

Дом для медиков 
В Еланцах врачи районной больницы отметили новоселье

Терапевт Юлия Батуева: 

«Все условия для молодых 

специалистов созданы»

Ольхонский район первым в регионе 

получил средства из областного бюдже-

та на строительство специализированного 

жилья для медиков. Теперь дом, находя-

щийся в областной собственности, пере-

дан в оперативное управление Ольхонской 

районной больнице. Все жилье служебное, 

и врач будет занимать его до тех пор, пока 

трудится в лечебном учреждении.
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– Учтите, – сразу предупредил он, 
– начало дружбе положили не офици-
альные власти, а общественники, так 
называемая народная дипломатия. В 
1966 году было подписано соглашение 
о сотрудничестве между двумя обще-
ственными организациями: иркутским 
региональным отделением общества 
дружбы «СССР – Япония» и с таким 
же обществом дружбы с Советским 
Союзом префектуры Исикава. И толь-
ко год спустя были установлены уже 
официальные побратимские связи 
между Канадзавой и Иркутском, а 
позже – еще с четырьмя городами 
области и префектуры. Между про-
чим, ни одна область не обладает таким 
количеством городов-побратимов.

– Почему выбор пал на префекту-

ру Исикава?

– Дело в том, что одним из первых 
людей, ставших активно сотрудничать 
с Иркутской областью, был Сигеки 
Мори, мэр города Неагари из префек-
туры Исикава, отец бывшего премьер-
министра Японии Ёсиро Мори. И хотя 
тогда были достаточно натянутые отно-
шения между нашими странами, ему 
удалось организовать поездку япон-
ских политиков именно в Иркутскую 
область. 

– Чем она его привлекла?

– Ну, во-первых, наверное, давни-
ми историческими связями с Японией. 
Первые японцы, занесенные в Россию 
по большей части кораблекрушения-
ми, должны были просить разрешение 
о возвращении на родину у губернато-
ра той территории, на которой они ока-
зались. А Камчатка, да и весь Дальний 
Восток, входили в состав Иркутского 
генерал-губернаторства. Естественно, 
им приходилось ехать в Иркутск. Не 
забывайте, первая школа японского 
языка была организована в Иркутске, 

здесь же был составлен первый русско-
японский словарь, а при навигацкой 
школе работали курсы переводчиков с 
японского. Во-вторых, в советские вре-
мена Иркутская область была мощным 
промышленно-развитым регионом, 
сотрудничество с которым выгодно с 
экономической точки зрения. Не зря 
же первые дружеские контакты завя-
зались с городом Шелехов, где разме-
щались стратегические предприятия: 
алюминиевый завод, кабельный.

– А не связано ли это предпочте-

ние в какой-то мере еще и с тем, что 

в Иркутской области самое большое 

захоронение пленных японцев, более 

6 тыс. человек. Их могилы разбросаны 

по семи десяткам кладбищ. А так как у 

японцев большое почитание предков, 

то они и поехали поклониться родным 

могилам.

– Ну, нельзя сказать однозначно, 
что у нас самые многочисленные захо-
ронения. Их много и в Забайкалье, и в 
Бурятии. Конечно, эшелоны с пленны-
ми шли через Монголию, и, возможно, 
значительная их часть оседала именно 
у нас. А вот что касается почтения к 
усопшим, то здесь вы правы. В девя-
ностые и нулевые годы шла активная 
работа по возвращению праха умер-
ших военнопленных на родину. Каж-
дое лето специально созданные коман-
ды Министерства здравоохранения 
Японии, снабженные точными карта-
ми захоронений, приезжали к нам.

– Раскапывали могилы и вывозили 

останки на родину?

– Нет, вывозить нельзя, запреще-
но. Поэтому кремировали на месте с 
соблюдением всех надлежащих цере-
моний и увозили только пепел. В раз-
гар работ арендовали под коробки с 
прахом целые вагоны. В Иркутске было 
большое захоронение в районе Ради-

щевского кладбища. Все выкопали, 
остался лишь небольшой мемориаль-
ный обелиск. Провели эксгумацию и в 
других городах: Зиме, Усолье-Сибир-
ском, Черемхово… На сегодня един-
ственное кладбище, облагороженное и 
приведенное в порядок, расположено 
в Листвянке. 

– А почему его оставили?

– По документам, там похороне-
но примерно 60 человек. Но точное 
место неизвестно. Сами понимаете, 
в те времена особо не церемонились: 
хоронили в общих могилах, памят-
ников не ставили, даже табличек не 
писали. Ориентировались на воспоми-
нания местных жителей. Стали копать 
и нашли останки лишь пяти чело-

век. Может быть, остальные лежат 
под памятной стелой, установленной 
позже, но туда не доберешься, все 
залито бетоном. Пришлось обнести 
оградой и оставить лежать умерших 
японцев в сибирской земле.

– Работа по перезахоронению про-

должается?

– Пока свернута. Возможно, из-за 
нехватки средств. Не забывайте, япон-
цы отбывали заключение не только на 
территории Советского Союза, но и 
в азиатских странах Тихоокеанского 
региона. И там нужно искать погре-
бения, вывозить останки. Если у них 
появятся новые и точные данные о 
захоронениях в Иркутской области, то 
они могут и вернуться. 

– А сам Сигеки Мори, заложив-

ший, как говорится, первый камень 

в фундамент дружеских связей, не 

побывал в наших лагерях для воен-

нопленных?

– Он участвовал во Второй миро-
вой войне, был в плену, но где отбывал 
свой срок, мне неизвестно. Хотя не 
исключено, что именно воспоминания 
о годах плена сподвигло его приехать 
в Сибирь и даже завещать захоронить 
часть своего праха на Шелеховском 
кладбище. А пять лет назад к нему 
добавилась и горстка пепла его жены. 
Сигеки Мори мудро рассудил: пока на 
мою могилу будут приезжать японцы, 
чтобы поклонится моему праху, будут 
сохраняться и побратимские отноше-
ния между Иркутской областью и пре-
фектурой Исикава. 

– Как я понимаю, Японский инфор-

мационный центр тоже выполняет 

миссию сотрудничества?

– Поскольку он первоначально 
был создан при Торгово-промыш-
ленной палате Восточной Сибири, 
то понятно, что он предназначался, в 
первую очередь, для укрепления эко-
номических связей. Мы предостав-
ляем нужную информацию, а также 
услуги коммерческого и некоммерче-
ского характера. 

– То есть с вашей помощью можно 

установить контакты с деловым 

миром Японии?

– Мы можем поискать эти кон-
такты. Если они обнаружатся – помо-
жем общаться. Правда, японцы крайне 
неохотно идут на контакты с незнако-
мыми фирмами и людьми. К тому же 
они, к сожалению, не видят в ближай-
шее время особых перспектив в нашем 
регионе. А уговаривать человека, кото-
рому неинтересно – дело заведомо 
провальное. 

– Но какие-то проекты все же уда-

лось реализовать?

– Наиболее успешный – это гости-
ница «Сайен». Она была построена по 
проекту японского архитектора.

– Но на российский капитал?

– Да. Иркутский бизнесмен захо-
тел построить гостиницу в японском 
стиле. Обратился к нам. Мы нашли 
архитектора, обеспечили переводчи-
ком, свели с заказчиком, он подго-
товил проект. Это осязаемый успех. 

Кроме того, мы осуществляем обра-
зовательные проекты: отправляем 
студентов на стажировку в Японию. 
Можем также найти гаранта, офор-
мить визу и отправить вас в Японию, 
если вы пожелаете.

– А желающих много предпринять 

такое путешествие?

– Не очень. Япония по-прежнему 
остается дорогой страной. Билет на 
самолет – около 60 тыс. рублей. Хотя 
ей не откажешь в гостеприимстве. Она 
одна из тех стран, которые не взимают 
визовый сбор.

– Сами японцы охотно посещают 

Прибайкалье?

– В последнее время туристиче-
ский поток падает. С одной стороны, 
японцев пугают наши цены на гости-
ницы и прочие услуги, дешевле слетать 
на Гавайи, с другой – до нас можно 
добраться только через Хабаровск, 
Сеул или Пекин. А это долго и неудоб-
но. Раньше был прямой рейс, но его 
отменили, якобы из-за нерентабельно-
сти. Все же хотят сразу получать при-
быль, а людей к рейсу нужно приучать. 
Если они будут уверены в его стабиль-
ности, то возникнет и желание слетать. 
В прошлом году успешные чартерные 
рейсы по маршруту Иркутск – Токио 
осуществила, если не ошибаюсь, ави-
акомпания «Ангара». Будем надеяться, 
что это станет постоянной практикой. 

– Где вы выучили японский язык?

– Я окончил японское отделение 
Иркутского государственного лингви-
стического университета. В 1992 году, 
когда оно только открылось, это была 
дверь в далекую и загадочную страну. 
Ну, я и попытался туда войти. Сказать, 
что я в институте овладел языком, было 
бы самонадеянностью. Это не тот язык, 
которым можно овладеть быстро. Я до 
сих пор его учу, а заодно учу и своих 
студентов из Байкальского государ-
ственного университета.

– Много охотников его изучать?

– Примерно десять человек, это 
для них второй иностранный язык. К 
сожалению, сейчас выгоднее изучать 
китайский, но я надеюсь, что в ближай-
шем будущем знание японского языка 
и японской культуры принесет иркутя-
нам много полезного.

Олег ГУЛЕВСКИЙ

Сергей Одинец: Прибайкалье связала 
с Японией народная дипломатия

Пятитомник издан общественным 
благотворительным фондом «Возрож-
дение Тобольска». В издании «устами» 
многих авторов рассказывается об уча-
стии в войне представителей всех реги-
онов от Урала до берегов Тихого океана 
– в первоначальных «петровских» гра-
ницах Сибирской губернии.

– Аркадий Елфимов входит в пятер-
ку лучших издателей России и объеди-
няет целый коллектив высококлассных 
профессионалов, кроме того, он высту-
пает в своих книгах не только как гене-
ратор идей и автор общей концепции, 
но и как фотохудожник, писатель, исто-
рик, – отметил на презентации предсе-
датель Иркутского регионального отде-
ления Союза писателей России Влади-
мир Скиф. – Коллектив издательства 
к 75-летию Победы уже издал двухтом-
ник «Сибиряки в битве за Москву» и 
трехтомник «Сибиряки в Сталинград-
ской битве», а также не так давно – 
антологию сибирских поэтов от Урала 
до Камчатки «Стихи о матери». 

Обложка пятитомника «Сибиряки и 
Победа» выполнена в алых тонах, укра-
шена фотографиями известных памят-
ников, посвященных Великой Отече-
ственной войне. Первые три тома под 
общим названием «Освобождение» объ-
единили стихи, прозу, очерки, мемуа-
ры, исследования, архивные материа-
лы, документальные свидетельства, 

эссе, письма, дневники, фотографии и 
фронтовые рисунки. Следующие два 
тома «В труде как в бою» посвящены 
труженикам тыла. Словом, это настоя-
щая энциклопедия, прочитав которую, 
можно составить общую картину о том, 
какой вклад внесли сибиряки в дело 
Победы. 

Из иркутских авторов в книге опу-
бликованы очерки Александра Голо-
ванова, Геннадия Хвощевского, Нико-
лая Алферова, Анатолия Байбородина, 
Ольги Калаяновой, а также стихи Вла-
димира Скифа. 

– Я написал об истории иркутского 
авиазавода, которая изобиловала ошиб-
ками и белыми пятнами, – отметил 
на презентации Геннадий Хвощевский. 
– В основу легли материалы о воен-
ном периоде из музея завода, Госар-
хива Иркутской области, московских 
авиазаводов, есть рассказы ветеранов, 
многих из которых уже нет в живых. 
Эту историю я создавал пять лет на 
большом эмоциональном подъеме, ведь 
я писал о людях, которые трудились на 
благо страны и сутками не выходили с 
завода. Они буквально падали с ног, но 
делали для фронта самолеты. Всего за 
годы войны было сооружено примерно 
3 тыс. боевых машин, которые внесли 
свой вклад в Победу. 

Елена ОРЛОВА

Пятитомник «Сибиряки 
и Победа» презентовали 
в «Молчановке»

Историческое самоназвание пих-
тинцев – голендры. За ним кроется 
история, уводящая современников 
в XIII–XV века далеко за пределы 
Волыни и Гродно, в земли, где про-
живали голендры, в Польшу, Бело-
руссию, Западную Украину, Пруссию 
и Голландию. На своем пути в Сибирь 
они вбирали кусочки культур, сфор-
мировав свою собственную, уникаль-
ную и необычную.

– Журналист-международ-
ник Бартоломео Рийс из Амстерда-
ма, напечатавший книгу «Небесное 
Отечество» и посвятивший истории 
пути голендров в Сибирь, говорил 
во время своего приезда в Залари: 
«Если журналисты и историки вну-
шительно поработают с Пихтинском, 
то следом за историками сюда пожа-
луют кинематографисты, этнографы, 
люди искусства и т.д.». Так оно и 
случилось. Более пяти тысяч туристов 
побывали с начала 2000-х годов в рай-
оне с разными творческими задача-
ми, – говорит Галина Макагон. 

Предметами исследования ученых 
в разные годы становились архитек-
тура уникальных пихтинских домов, 
пихтинской вышивки, крестьянского 
костюма, языка голендров.

В 2015 году группа московских 
молодых ученых-лингвистов из Рос-
сийского государственного гумани-
тарного университета и Института 
славяноведения Российской Акаде-
мии наук под руководством канди-
дата филологических наук, доцента 

РГГУ и старшего научного сотрудни-
ка ИСл РАН Сергея Скорвида выи-
грала грант на поездку в Заларинский 
район для исследования языка. Язык 
голендров законсервировался в усло-
виях Сибири, поэтому представляет 
для ученых серьезный интерес.

Летом в район прибыли специ-
алисты по украинскому, польскому 
и чешскому языкам Марина Алексе-
ева, Дмитрий Поляков, Рита Скор-
вид. Несколько дней члены экспе-
диции провели в семьях Пихтинска, 
где хорошо говорят на своем языке. 

В селе были опрошены 14 носителей 
говора в возрасте от 48 до 92 лет. 

– Гостям показали местные досто-
примечательности, познакомили с 
фондовыми материалами по истории 
и этнографии голендров, предоста-
вили им образцы письменного твор-
чества – тексты песен, колядок, сло-
варь языка, – рассказывает Галина 
Макагон. 

Ученые искали в речи польские 
слова, памятуя о характеристике, 
данной Эфроном и Брокгаузом в 
1890 году, о том, что в языке голен-

дров наблюдается примесь польских 
слов. 

По завершении научной рабо-
ты ученые прислали в Пихтинск 
«Фыбыль», то есть азбуку языка 
голендров. Они поправили и дорабо-
тали словарь, составленный работни-
ком пихтинского дома досуга Ната-
льей Людвиг.

По итогам работы экспедиции был 
подготовлен ряд научных докладов. 
В январе текущего года ученый Сер-
гей Скорвид сделал доклад о языке 
и культуре пихтинских голендров 
в Академии наук в Праге (Чехия). 
Лингвист Дмитрий Поляков под-
готовил доклад, в котором отметил 
уникальность говора голендров и их 
заслугу в сохранении родного наре-
чия, несмотря на исторические ката-
клизмы. Этот доклад был представлен 
на нескольких научных конференци-
ях, состоявшихся в декабре минувше-
го года в Москве. Ученые планируют 
продолжать изучение уникального 
языка в Иркутской области.

В 2015 году в Пихтинске была про-
ведена большая работа, посвященная 
исследованию пихтинского костю-
ма. Ее авторами выступила семья 
выходцев из Пихтинска Лаптевых. 
Они отыскали и изучили истории 
костюма Голландии, Швеции, Нор-
вегии и сопоставили с пихтинскими, 
нашли сходства и различия. Изучая 
материалы аграрной Столыпинской 
реформы, исследователи отработали 
в Заларинском районном краевед-
ческом и Пихтинском этнографиче-
ском сельском музеях. Лаптевы нари-
совали эскизы костюмов и сшили их 
копии. Работа по изучению народно-
го костюма была заявлена на участие 
в X Всероссийском конкурсе учеб-
но-исследовательских экологических 
проектов «Человек на Земле» в номи-
нации «Этнографические исследова-
ния». По решению жюри, эта работа 
вошла в девятку лучших исследова-
ний. 

Людмила ШАГУНОВА

Язык заларинских голендров изучали 
московские ученые

КНИГА

Около 200 авторов, более 2 тыс. страниц – в Иркутской 

областной библиотеке им. И.И. Молчанова-Сибирского 

состоялась презентация пятитомника «Сибиряки и Победа», 

изданного в серийном приложении к альманаху «Тобольск 

и вся Сибирь». Идея рассказать об участии сибиряков 

в Великой Отечественной войне принадлежит издателю 

Аркадию Елфимову и главному редактору альманаха Юрию 

Перминову. 

ЭКСПЕДИЦИЯ

Каждая деревня или село имеют свою историю. История Пихтинска, образованного 

Столыпинскими переселенцами из Волынской и Гродненской губерний сто лет назад, 

пожалуй, одна из самых необычных не только в Заларинском районе, но и в Иркутской 

области. Пихтинцы, открывшие десять лет назад собственный музей и сохранившие 

его в таежной глубинке в нелегкие девяностые, берегут материальное и духовное 

наследие прошлого. Об итогах работы краеведов в минувшем году рассказывает 

директор Заларинского краеведческого музея Галина Макагон. 

ИНТЕРВЬЮ

Еще в 2002 году по инициативе Генерального консульства 

Японии в Хабаровске и администрации Иркутской области 

в Иркутске был открыт Японский информационный 

центр. Предметом нашего разговора с его генеральным 

директором Сергеем Одинцом, возглавляющим центр 

последние десять лет, стало событие, произошедшее ровно 

полвека назад, – установление первых дружественных 

связей между Иркутской областью и префектурой Исикава 

(Япония).



WWW.OGIRK.RU культура 7

ПАМЯТЬ

В прошлом году 9 декабря 

из жизни ушел народный 

художник России Виталий 

Смагин. Он был знаковой 

фигурой для Иркутска, 

а его регалий и заслуг 

не перечесть. Автор 

мемориала «Вечный огонь», 

почетный гражданин 

города, основатель 

кафедры монументально-

декоративной живописи 

ИрНИТУ, член-

корреспондент Российской 

Академии художеств, 

человек с активной 

жизненной позицией, 

внимательный наставник – 

таким его запомнили друзья 

и коллеги. В иркутской 

галерее «Дом художника» 

открылась выставка 

живописных полотен из его 

личной мастерской. 

– Виталий Смагин – заметная 
фигура в изобразительном искус-
стве России, – сказала на открытии 
выставки председатель регионального 
отделения Союза художников России 
Наталья Сысоева. – Он реализовал-
ся не только как автор в живописи и 
монументально-декоративном искус-
стве, но и как педагог воспитал целую 
плеяду художников. Виталий Смагин 
преподавал всю жизнь, но более 20 
лет он посвятил созданию факультета 
монументально-декоративной живо-
писи. Теперь в Иркутске работает 
целая когорта художников, которые 
продолжают его живописную концеп-
цию. Каждый из них по-своему разде-
лил и воспринял ее, но, тем не менее, 
в понятие «Школа Смагина» их твор-
чество укладывается. Сегодня у нас 
есть возможность воочию видеть его 
картины, которые пока не разошлись 
по музеям и коллекциям. 

Всего в двух залах галереи пред-
ставлено около 40 живописных поло-
тен, созданных Виталием Смагиным с 
1993 по 2015 годы. Среди них натурные 
этюды, работы из серии «Мифы При-
байкалья», тематические композиции 
с философским содержанием. В экспо-
зиции впервые можно увидеть работу 
художника, которую он закончил неза-
долго до ухода из жизни, – «Послед-
нее письмо с фронта».

– Эта картина стала открытием 
не только для ценителей творчества 
Виталия Смагина, но и для его коллег, 
– отметила директор галереи Надежда 

Куклина. – Она создана в реалисти-
ческой манере, а не в символическом 
стиле, который был характерен для 
автора в последние десятилетия. На 
ней мы видим портрет отца художни-
ка, который пропал без вести во время 
Великой Отечественной войны. Его 
могилу удалось разыскать несколько 
лет назад ученице Виталия Смагина – 
Наталье Довнич. Одним из централь-
ных элементов картины художник сде-
лал последнее письмо с фронта, кото-
рое его отец отправил своей семье. 

Виталий Смагин родился в 1937 году 
в селе Новобратцево Московской обла-
сти, которое ныне находится в черте 
современного города в семье учителей. 
В 1941 году они были эвакуированы 
из прифронтовой полосы в Алтайский 
край. Там отец Виталия Смагина, про-
работав около года директором школы, 
ушел на войну. За проявленное муже-
ство в боях награжден орденом «Крас-
ной звезды» (награду художник также 

изобразил на портрете). С 1960 по 1965 
годы Виталий Смагин учился в Иркут-
ском художественном училище, с 1966 
по 1971 годы – в Ленинградском выс-
шем художественном промышленном 
училище им. В.И. Мухиной на факуль-
тете декоративно-прикладного и мону-
ментального искусства у Глеба Сави-
нова. 

– С Виталием Смагиным я впервые 
познакомилась в мастерской Галины 
Новиковой, – вспоминает искусство-
вед Тамара Драница. – Красивый, иро-
ничный, очень стильный, с чувством 
собственного достоинства – он про-
извел на меня сильное впечатление. 
Его внешняя закрытость тогда была 
защитной реакцией, ведь среди близ-
ких Виталий был веселым, нежным и 
даже немного ранимым. На мой взгляд, 
такая чувствительность – следствие 
его преданности творчеству. Многим 
кажется, что живопись Виталия Сма-
гина выпадает из контекста иркутской 

школы, однако если взглянуть на его 
натурные этюды, то в них мы увидим 
все тот же московско-иркутский пле-
нэр, который эволюционировал до све-
тоносного символизма. Но главное, он 
всегда был человеком мужественным и 
бросался на критиканов своих учени-
ков «аки лев». 

В 1971 году Виталий Смагин по при-
глашению Иркутского горисполкома 
из Москвы вернулся в Иркутск и до 
1980-го был главным художником горо-
да. В Союз художников России вошел 
в 1975 году. В это время он преподавал 
в Иркутском училище искусств. Среди 
его учеников того периода – Аркадий 
Лодьянов, Владимир Соколов и многие 
другие.

– Знакомство с Виталием Сма-
гиным сыграло свою роль и в моей 
судьбе, – вспоминает заслуженный 
художник России Сергей Элоян. – Я 
приехал в Иркутск из Братска посту-

пать в училище искусств со своим това-
рищем Александром Шандро. Его отец 
общался с другом Виталия Смагина. 
Мы приехали довольно поздно, нашли 
его в училище, он принял нас, а Сма-
гин поселил у себя дома, пока нам не 
дали общежитие. Там он сделал для нас 
постановку и предложил потрениро-
ваться, по ходу давая нам профессио-
нальные советы, а когда увидел, что у 
меня непрофессиональные краски, то 
отдал мне свою коробку «Ленинград». 
Для меня, тогдашнего школьника, они 
были пределом мечтаний. Таким обра-
зом он как бы благословил меня на 
путь художника, ведь я тогда успешно 
сдал экзамены и поступил.

С 1982 по 1986 годы Виталий Смагин 
был председателем правления Иркут-
ской организации Союза художников 
России. В 1994-м в ИрГТУ на восточном 
факультете основал кафедру монумен-
тально-декоративной живописи. Вос-

питал там целую плеяду авторов, среди 
которых такие известные иркутские 
художники, как Мария Бычкова, Дми-
трий Дорохин, Анастасия Ижганай-
тене, Екатерина Илькова, Григорий 
Свердлов, Елена Сергейчук и многие 
другие. 

– Для меня Виталий Георгиевич 
Смагин – учитель, наставник, друг и 
человек, который изменил мое пред-
ставление об искусстве и сущно-
сти живописи, – отмечает Наталья 
Довнич. – Что такое свет, каковы его 
возможности и влияние на живопись 
– я поняла именно благодаря ему. А 
еще к нашему учителю всегда можно 
было подойти с вопросами творчески-
ми и жизненными, и он помогал нам 
найти верное решение.

– Виталий Георгиевич навсегда 
остался в нашей памяти и в нашем 
сердце, – отметил и.о. заведующего 
кафедрой монументально-декора-
тивной живописи ИрНИТУ Сергей 
Андрейко. – На мой взгляд, у каждого 
творческого человека есть две жизни, 
одна – жизнь тела, а другая – духа. 
Мы попрощались лишь с телом нашего 
мастера, но его душа продолжает жить 
в учениках и его работах.

Картины Виталия Смагина вошли  
в собрания Государственного Русско-
го музея в Санкт-Петербурге, сибир-
ских музеев, в том числе Иркутского 
областного художественного музея 
им. В.П. Сукачева. Они хранятся в гале-
реях и частных собраниях США, Фран-
ции, Польши, Монголии, Германии, 
Испании, Японии, Италии. Множество 
работ стало частью коллекций иркут-
ских ценителей изобразительного 
искусства, в том числе Виктора Брон-
штейна, который пообещал сделать 
экспозицию на полгода со дня смерти 
мастера. А в 2017 году, к 80-летию со 
дня рождения Виталия Смагина, откро-
ется большая выставка в Иркутском 
художественном музее. 

«Каждый человек наделен особы-
ми, только ему данными возможно-
стями видеть мир, понимать цвет, вос-
принимать определенную гармонию,  
–говорил Виталий Смагин в одном из 
интервью нашей газете. – Поэтому 
он не берет что-то напрямую из при-
роды, а через себя черпает эти созву-
чия, вдохновляясь окружающим про-
странством. Наверное, поэтому рабо-
ты художников мало похожи друг на 
друга, даже если они пишут одну и ту 
же натуру. По-разному их восприни-
мают и зрители, главное, чтобы в про-
изведении искусства была некая загад-
ка, о которой захочется размышлять».

В работах Виталия Смагина безус-
ловна и глубина, и тайна, исток кото-
рых скрыт в личности самого автора. 
И разгадывать ее еще предстоит не 
одному поколению иркутских искус-
ствоведов.

Елена ОРЛОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Универсальный символист Виталий Смагин
Выставка народного художника РФ открылась в Иркутске

Каждый человек наделен особыми, только ему дан-

ными возможностями видеть мир, понимать цвет, 

воспринимать определенную гармонию, – гово-

рил Виталий Смагин в одном из интервью нашей 

газете. – Поэтому он не берет что-то напрямую из 

природы, а через себя черпает эти созвучия, вдох-

новляясь окружающим пространством. Наверное, 

поэтому работы художников мало похожи друг на 

друга, даже если они пишут одну и ту же натуру. 

«Последнее письмо с фронта. 1943», 2015 год

Энциклопедия красок и образов Татьяны Ларевой
КНИГА

Вся история 

художественной жизни 

региона в одной книге 

– в Иркутске вышло 

в свет уникальное 

издание «История 

изобразительного 

искусства Прибайкалья 

XX – начала XXI века». 

Автор 600-страничной 

монографии – иркутский 

искусствовед и художник 

Татьяна Ларева – работала 

над ней на протяжении 20 

лет. 

Итогом стало всестороннее 
исследование развития изобрази-
тельного искусства Иркутской обла-
сти. Благодаря фундаментальному 
подходу издание представляет несо-
мненную научную ценность. Одна-
ко поскольку информация в книге 
изложена доступным и образным 
языком, а также богато иллюстриро-
вана, она будет интересна широкому 
кругу читателей.

– Эта книга, пожалуй, первая 
попытка собрать воедино материал 
о художественной культуре Иркут-
ской области, – рассказала Татья-
на Ларева. – Основная информа-
ция, которая легла в ее основу, была 
собрана 20 лет назад во время работы 
над диссертацией «Художественная 
жизнь Иркутска в 1932–1993 годы». 

Потом на протяжении нескольких 
десятилетий я переосмысливала 
материал, разговаривала с худож-
никами, озвучивала на лекциях сту-
дентам иркутских классического и 
технического университетов, про-
говаривала во время экскурсий в 
Иркутском художественном музее. 
И вот картинка, наконец, сложи-
лась – книга стала итогом активной 
работы двух последних лет. Наде-
юсь, что она будет полезна всем, кто 
интересуется этой темой.

«История изобразительно искус-
ства Прибайкалья XX – начала XXI 
века» – не первое искусствоведче-
ское издание Татьяны Ларевой. В 
1989 году она подготовила моногра-
фию «Художники Иркутска», где 
проанализировала творчество поряд-
ка 100 иркутских авторов. Издать 
ее удалось в 1994 году. Бесспорно, 
компетентность автора не вызыва-
ет сомнений, однако сам факт того, 
что художник Татьяна Ларева стала 
искусствоведом – воля случая.

– Я всегда хотела стать худож-
ником, поэтому приехала в Иркутск 
из Новосибирской области учить-
ся живописи, окончила училище и 
решила продолжить образование, 
– рассказала Татьяна Ларева. – 
Выбрала Ленинградский академиче-
ский институт живописи, скульпту-
ры и архитектуры. Перед поступле-
нием я год работала в поселке Усть-
Ордынский, где подготовила целую 
серию произведений, но ее украли. 
И чтобы не возвращаться с пустыми 
руками, я поступила на единствен-
ный факультет, куда принимали без 
домашних работ – искусствовед-
ческий. Был огромный конкурс, но 
я достойно выдержала все экзаме-
ны. И хотя я люблю свою вторую 

профессию, сейчас, когда закончила 
книгу, намерена полностью отдаться 
изобразительному искусству.    

Таким образом, сама судьба пре-
допределила Татьяне Ларевой мис-
сию летописца иркутского изобра-
зительного искусства, которую она 
с честью исполняет. В монографии в 
хронологическом порядке впервые 
собран и проанализирован материал 
о 400 художниках, искусствоведах, 
музейных работниках, коллекционе-
рах, меценатах и общественных дея-
телях Приангарья. В ней рассказы-
вается о важнейших событиях худо-
жественной жизни региона, дается 
наглядное представление о талант-
ливых художниках и учреждениях, 
занятых в области изобразительного 
искусства. Особую ценность пред-
ставляет приложение, где собран 
научный и справочный материал, 
который частично публикуется впер-
вые, а также хроники художествен-
ных событий с 1900 по 2014 годы. 
Отдельным разделом даны сведения 
о персоналиях книги. Издание бога-
то иллюстрировано фотографиями 
разных лет и цветными репродукци-
ями работ художников. Аннотация 
переведена на английский и китай-
ский языки. Книга уже была удосто-
ена серебряной медали «Духовность. 
Традиции. Мастерство» Российской 
академии художеств.  

Презентация монографии впер-
вые состоялась в декабре прошлого 
года в Иркутском художественном 
музее. Повторно она будет пред-
ставлена публике автором 28 янва-
ря в 17.00 в областной библиотеке 
им. И.И. Молчанова-Сибирского. 

Елена ОРЛОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

АНОНС

ГОЛОС ВОЛШЕБНОЙ ФЛЕЙТЫ

Концерт симфонического оркестра Иркутского музы-
кального театра на сцене – явление для театра ред-
кое. Тем более с участием солистов оркестра. 16 фев-
раля такое уникальное явление состоится на сцене 
Иркутского музыкального театра им. Н.М. Загурского.
«Инструментальный сувенир» – так называется кон-
церт солистов симфонического оркестра Иркутского 
музыкального театра, где солистами выступят: лауре-
ат Всероссийского конкурса Владислав Федоренко, 
флейта (Иркутск), выпускник Новосибирской 
Государственной консерватории им. М.И. Глинки; 
Алена Федоренко, скрипка (Иркутск), выпускница 
аспирантуры Уральской Государственной консерва-
тории им. М.П. Мусоргского; лауреат международных 
и всероссийских конкурсов Иван Шиханов, флейта 
(Новосибирск), выпускник иркутского музыкального 
колледжа по классу флейты, окончил Новосибирскую 
Государственную консерваторию им. М.И. Глинки, 
солист Новосибирского Академического симфониче-
ского оркестра.
«Сувенир» в переводе с французского – «подарок на 
память». Именно как подарок ценителям классической 
музыки задумывали этот концерт его организаторы – 
главный дирижер театра Николай Сильвестров и солист 
оркестра Владислав Федоренко. Они заверяют, что кон-
церта со столь тщательно и стильно подобранной музы-
кой в Иркутском музыкальном театре не было давно. 
Стоит отметить, что концерт будет театрализованным, 
ведущей выступит заслуженная артистка РФ Любовь 
Полякова, а великолепная музыка эпохи барокко будет 
сопровождаться видеорядом. Визуальные концерты 
классической музыки – современная тенденция евро-
пейских концертных залов. И теперь появилась отлич-
ная возможность услышать голос волшебной флейты с 
использованием современных технологий.
В программе выступления прозвучат: концерт соль-
минор «Ночь» для флейты с оркестром А. Вивальди; кон-
церт ля-минор для скрипки с оркестром И.С. Баха; кон-
церт ре-минор для двух флейт с оркестром и «Анданте и 
Рондо» для двух флейт с оркестром Ф. Допплера; ария 
Ленского из оперы «Евгений Онегин» П. Чайковского. 
Справки по телефону 34-21-31.

Иван СЕРГЕЕВ
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СОРЕВНОВАНИЯ

В Иркутске состоялся 

чемпионат Сибири по 

легкой атлетике. По его 

итогам лучшее время 

в беге на 800 метров 

показал братчанин 

Василий Садилов. 

Установленный им рекорд 

нынешнего сезона 

составляет 1 минуту 48.12 

секунды. На чемпионате 

было и много других 

достойных результатов, 

ведь многие команды 

привезли сюда сильных 

спортсменов. Из-за 

допингового скандала 

им сейчас просто негде 

выступать, а готовиться 

к борьбе за путевку на 

Олимпиаду надо.

Легкая атлетика в России пере-
живает не самые лучшие времена. 
Решением Международной ассоциа-

ции легкоатлетических федераций все 
российские атлеты дисквалифициро-
ваны, и им запрещено выступать где-
либо за рубежом. Под санкции попали  
774 иркутских представителя и даже 
олимпийский чемпион Сочи, бобсле-
ист Алексей Негодайло, который свою 
спортивную карьеру начинал именно 
в легкой атлетике. Шансы, что росси-
ян допустят к участию в Олимпиаде в 
Рио-де-Жанейро, еще есть. Но даже 
если такое положительное решение 
будет принято, времени для сборов 
фактически не останется. Поэтому все 
легкоатлеты для подготовки использу-
ют российские старты, и на чемпио-
нат Сибирского федерального округа 
в Иркутск многие команды привезли 
сильнейшие составы.

– В Иркутске выступают 630 участ-
ников из 10 регионов, – рассказывает 
главный судья соревнования Василий 
Шкурбицкий. – Хозяева выставили 
сразу две команды, второй по числен-
ности – Красноярский край. 

Соревнования идут почти во всех 
легкоатлетических дисциплинах, 
кроме ходьбы и бега на марафонские 
дистанции. 

– У нас избраны новый прези-
дент Всероссийской федерации лег-

кой атлетики, новый президиум. И все 
антидопинговые требования, которые 
нам выставляет Международная ассо-
циация легкоатлетических федераций, 
мы выполняем, – уверен председатель 
областной федерации легкой атлетики 
Денис Петушинский.

Рекорды Иркутской области, Сиби-
ри ставятся один за другим. Спорт-
смены пользуются своими шансами 
показать себя на 100%. Вот иркутян-
ка Ирина Кириченко толкает ядро на 
18,35 м, с таким результатом не стыдно 
ехать на чемпионат России.

А Василий Садилов и вовсе пока-
зывает лучшее время сезона в стране. 
800 м он пробежал за 1 минуту 48.12 
секунды, улучшив свой собственный 
рекорд на две секунды.

– Первую часть дистанции бежал в 
своем темпе, а на последних 20 м пре-
взошел сам себя. На чемпионате Рос-
сии я останавливался в полуфинале, 
теперь же надо попробовать пробить-
ся в финал, – рассказывает чемпион 
Сибири.

Василий Садилов – воспитанник 
известного братского тренера Алек-
сандры Косаревой, которая готовит 
нашего именитого легкоатлета Вла-
димира Краснова. Василия примети-

ли довольно поздно, легкой атлетикой 
он стал заниматься только в старших 
классах, но у парня хорошие данные, и 
стать достойной сменой Краснову есть 
все шансы.

– Василий – призер чемпионата 
России среди юниоров, участник юно-
шеского чемпионата мира. Его тренер 
часто уезжает за пределы области с 
Владимиром Красновым, и Вася в этот 
момент бывает потерянным. Но мы 
надеемся, что в этом сезоне он смо-
жет хорошо выступить на чемпионате 
России, – поясняет Василий Шкур-
бицкий.

К сожалению, звезд легкой атле-
тики в составе сборной Иркутской 
области пока мало. Как говорит опыт-
нейший Шкурбицкий, этот бы зал в 
«Байкал-Арене» предыдущему поко-
лению наших атлетов, которое трени-
ровалось в подвальных условиях. Но 
прежние звезды ушли, теперь надо 
воспитывать новых. И чемпионат 
Сибири, возможно, выявит талантли-
вых спортсменов, пусть не на Олим-
пиаду в Рио, но на будущие междуна-
родные старты.

Иван МАМОНТОВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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06.00 Доброе утро

10.00, 13.00, 16.00, 04.00 Новости

10.10 Контрольная закупка

10.40 Женский журнал

10.50 Жить здорово! (12+)

11.55, 03.50, 04.05 Модный приговор

13.15 Сегодня вечером (16+)

15.20 Таблетка (16+)

16.15 Время покажет (16+)

17.00 Мужское/женское (16+)

18.00, 02.50 Наедине со всеми (16+)

19.00 Вечерние новости (с 

субтитрами)

19.45 Давай поженимся! (16+)

20.50 Пусть говорят (16+)

22.00 Время

22.30 «Мажор» (16+)

00.40 Ночные новости

00.55 «Германия 83» (16+)

04.55 «Как избежать наказания за 

убийство» (16+) 

06.00, 10.15 Утро России

10.00, 12.00, 15.00, 18.00, 18.50, 21.00 

Вести

10.55 О самом главном

12.35 Вести – Сибирь

12.55 «Тайны следствия» (12+)

15.30 Местное время. Вести – 

Иркутск

15.50 Вести – дежурная часть

16.00 «Земский доктор» (12+)

18.30 Местное время. Вести – 

Иркутск

19.15 Прямой эфир (12+)

20.35 Местное время. Вести – 

Иркутск

22.00 «Сын моего отца» (12+)

00.50 Честный детектив (16+)

01.50 Ночная смена. «Владимир 

Высоцкий. Это я не вернулся 

из боя...». «Украденные 

коллекции. По следам 

«черных антикваров» (12+)

06.00, 07.05 «Супруги» (16+)

07.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00 

Сегодня

08.00 НТВ утром (16+)

09.10 Утро с Юлией Высоцкой 

(12+)

10.05 «Возвращение Мухтара» 

(16+)

11.20 «Свет и тень маяка» (16+) 

13.00 Суд присяжных (16+)

14.20 Чрезвычайное 

происшествие

15.00 «Братаны» (16+)

17.20 «Улицы разбитых фонарей» 

(16+) 

19.00 Говорим и показываем (16+)

21.00 «Пасечник» (16+)

23.00 Итоги дня (16+)

23.30 «На глубине» (16+)

01.25 «Глухарь. Продолжение» 

(16+)

03.25 Дикий мир (0+)

04.10 «Соло для пистолета с 

оркестром» (16+)

07.00 «Кунг-фу панда. 
Удивительные легенды». 
Мультсериал (12+)

09.00 «Дом-2». Lite (16+)
10.30 «Хоббит. Нежданное 

путешествие» (12+)
14.00 «Интерны». Ситком (16+)
19.00 «Универ. Новая общага». 

Комедийный телесериал 
(16+)

20.00 «Интерны». Ситком (16+)
21.00 «Формула любви для узников 

брака». Комедия (16+)
23.15 «Дом-2». Город любви (16+)
00.15 «Дом-2». После заката (16+)
01.15 «Лак для волос». Мюзикл 

(12+)
03.35 «Супервеселый вечер». 

Комедия (16+)
04.05 «Люди будущего». 

Фантастический сериал 
(12+)

04.55 «Заложники». Драма (16+)
05.45 «Нижний этаж». Комедия 

(12+)
05.45 «Женская лига». Банановый 

рай (16+)

07.00 Утренний коктейль (16+) 
09.00 «Лизун и настоящие охотники 

за привидениями». Мультсериал 
(12+)

09.30 «Том и Джерри». Мультсериал (0+)
09.45 Ералаш (0+)
10.00 Новости «АС Байкал ТВ» (16+) 
10.30 Ералаш (0+)
11.10 Мастер-шеф. Дети (6+)
12.10 «Сумерки. Сага. Затмение» (16+) 
14.30 Новости «АС Байкал ТВ» (16+) 
15.00 «Сумерки. Сага. Рассвет». Часть 1. 

Фэнтези (12+) 
17.05 «Сумерки. Сага. Рассвет». Часть 2. 

Фэнтези (12+) 
19.00 «Кухня». Комедийный сериал 

(16+)
19.30 «Миллион из Простоквашино» с 

Николаем Басковым (12+) 
19.35 «Семейный бизнес». Комедийный 

сериал (16+)
21.00 Новости «АС Байкал ТВ» (16+) 
21.30 «Семейный бизнес». Комедийный 

сериал (16+)
22.00 «Молодежка». Молодежная драма 

(16+)
23.00 «Кости». Детективный сериал 

(16+)
00.50 Ералаш (0+)
01.00 Новости «АС Байкал ТВ» (16+) 
01.30 «Кино в деталях» с Федором 

Бондарчуком (16+) 
02.30 6 кадров (16+)
02.45 «В погоне за счастьем». Драма 

(12+) 
05.00 «Проклятый «Юнайтед». 

Спортивная драма (16+) 
06.50 Музыка на СТС (16+) 

06.00 «Территория заблуждений» с 
Игорем Прокопенко (16+)

07.00 Самые шокирующие 
гипотезы (16+)

08.00 С бодрым утром! (16+)
09.30 Новости (16+)
10.00 «Военная тайна» с Игорем 

Прокопенко (16+)
12.00 «Документальный проект». 

Молчание Гизы (16+)
13.00 Информационная программа 

«112» (16+)
13.30 Новости (16+)
14.00 Званый ужин (16+)
15.00 Боевик «13-й район. 

Ультиматум». Франция (16+)
16.55 Информационная программа 

«112» (16+)
17.30 Новости (16+)
18.00 Тайны Чапман (16+)
19.00 Самые шокирующие 

гипотезы (16+)
20.00 Новости «По будням» (16+)
20.30 Новости (16+)
21.00 Фантастический боевик 

«Пророк» (16+)
22.50 Водить по-русски (16+)
00.00 Новости «По будням» (16+)
00.30 Новости (16+)
00.55 Премьера. «Рэй Донован». 

Сериал (16+)
03.10 «Банды». Сериал (16+)

08.00 Евроньюс
11.00 Новости культуры
11.15 Наблюдатель
12.15 «То мужчина, то женщина»
13.25 «Лао-цзы». Док. фильм
13.35 «Линия жизни». С. Спивак
14.35 «У стен Малапаги»
16.00 Новости культуры
16.10 «Родная кровь»
17.35 «Евгений Матвеев». Док. фильм
18.20 А.Шифф и оркестр «Капелла Андреа 

Барка»
19.15 «Господин коллекционер. Дмитриев». 

Док. фильм
19.50 «Иезуитские поселения в Кордове и 

вокруг нее. Миссионерская архитектура»
20.15 Спокойной ночи, малыши!
20.30 Новости культуры
20.45 Главная роль
21.05 Сати. Нескучная классика
21.45 Правила жизни
22.10 Тем временем
22.55 «Амальфитанское побережье». Док. 

фильм
23.15 Марина Неелова. Это было. Это есть. 

Галина Волчек
23.40 «Сквозь кротовую нору с Морганом 

Фрименом». Док. сериал
00.30 Новости культуры
00.45 Худсовет
00.50 «Темное небо. Белые облака». Док. 

фильм
02.15 «Австрия. Зальцбург. Дворец Альтенау». 

Док. фильм
02.40 А. Шифф и оркестр «Капелла Андреа 

Барка»
03.40 «Древний портовый город Хойан». Док. 

фильм

06.00 Мультфильмы студии 
«Союзмультфильм» (0+)

09.30 Сериал «Слепая» (12+)
10.00 Сериал «Слепая» (12+)
10.30 Док. фильм «Гадалка». Туфелька 

(12+)
11.00 Док. фильм «Гадалка». Черный 

отпечаток (12+)
11.30 «Не ври мне!». Девичник (12+)
12.30 «Х-версии». Другие новости: 

дайджест (12+)
13.30 Док. фильм Городские легенды. 

Невская застава: избавление от 
бед (12+)

14.00 Док. фильм «Охотники за 
привидениями» (16+)

14.30 Док. фильм «Охотники за 
привидениями» (16+)

15.00 Мистические истории (16+)
16.00 Док. фильм «Гадалка». Мертвый 

солдат (12+)
16.30 Док. фильм «Гадалка». Забыть 

Людмилу (12+)
17.00 Сериал «Слепая». «Вторник» 

(12+)
17.30 Сериал «Слепая». «Ожерелье 

невесты» (12+)
18.00 «Х-версии». Другие новости (12+)
18.30 Сериал «Сны» (16+)
19.30 Сериал «Обмани меня» (12+)
21.15 Сериал «Менталист» (12+)
23.00 «Секретные материалы»(16+)
01.15 «Х-версии». Другие новости (12+)
01.45 «Последние дни на Марсе» (16+)
03.45 «Смертельная битва» (12+)
05.45 Мультфильмы студии 

«Союзмультфильм» (0+)

08.30 Гандбол. Чемпионат Европы. 
Мужчины

10.20 На пути к Олимпу (16+)
10.55 Январь в истории спорта 

(12+)
11.30 Второе дыхание (16+)
12.00, 14.00, 15.00, 15.35, 16.40, 21.15 

Новости
12.05, 18.35, 21.35, 04.35 Все на 

«Матч»!
14.05 Ты можешь больше!
15.05 «Реальный спорт». Биатлон
15.40 Биатлон. Кубок мира. Гонка 

преследования. Мужчины
16.45 Биатлон. Кубок мира. 

Эстафета. Мужчины
19.15 «Безумный спорт» с 

Александром Пушным (12+)
19.45, 05.35 Реальный спорт 

(16+)
21.20 Вся правда про... (12+)
22.05 Хоккей. КХЛ. «Матч звезд». 

Мастер-шоу
23.10 Континентальный вечер
00.10 Хоккей. КХЛ. СКА (Санкт-

Петербург) – ЦСКА
02.45 Баскетбол. Единая лига 

ВТБ. «Локомотив-Кубань» 
(Россия) – «Нимбурк» 
(Чехия)

07.00 Сейчас

07.10 Утро на 5 (6+)

10.30 Место происшествия

11.00 Сейчас

11.30 «Лютый». Телесериал (16+)

13.00 Сейчас

13.30 «Лютый». Телесериал (16+)

16.30 Сейчас

17.00 «Лютый». Телесериал (16+)

19.30 Сейчас

20.00 «Детективы». Телесериал 

(16+)

21.25 «След». Телесериал (16+)

23.00 Сейчас

23.25 «Такая работа». Телесериал 

(16+)

00.15 Момент истины (16+)

01.10 «Место происшествия». 

О главном (16+)

02.10 День ангела (0+)

02.35 «Детективы». Телесериал 

(16+)

07.00 Сто великих (16+)
07.30 Среда обитания (16+)
08.30 Технопарк (12+) 
08.45 Зеркало (16+)
09.00 А почему? (6+) 
09.15 От навигацкой школы – к 

техническому университету 
(12+) 

09.25 Поступи правильно (12+)
09.30 КВН на бис (16+)
14.30 Утилизатор (12+)
15.00 Дорожные войны (16+)
15.30 «Высоцкий: «Я приду по 

ваши души». Док. фильм 
(16+)

16.45 Владимир Высоцкий. 
Монолог (16+)

18.00 Человек против мозга (16+)
18.30 Очень разные люди (12+)
18.45 А почему? (6+)
19.00 PRO таланты (12+)
19.15 Зеркало (16+)
19.30 «Побег» (16+)
22.00 «+100500» (16+)
23.00 «Лиллехаммер» (12+)
00.00 «Высоцкий: «Я приду по 

ваши души». Док. фильм 
(16+)

00.45 Афиша (16+)
01.00 «Лиллехаммер» (12+)
02.00 «Честь дракона – 2» (16+)

07.00 Настроение
09.05 «Гость с Кубани» (12+)
10.30 «Всадник без головы»
12.30 События
12.50 «Постскриптум» с Алексеем 

Пушковым (16+)
13.55 «В центре событий» с Анной 

Прохоровой (16+)
14.55 Линия защиты
15.30 События
15.50 Городское собрание (12+)
16.40 «Два плюс два», 1-2 серии 

(12+)
18.30 События
18.40 «Жуков». Телесериал (16+)
20.40 События
21.00 Право голоса (16+)
22.45 Петровка, 38 (16+)
23.00 События
23.30 «Крымская правда». 

Специальный репортаж (16+)
00.05 «Без обмана». Посудный день 

(16+)
01.00 События
01.30 «Механик». Боевик (16+)
03.25 «Василиса», 1-2 серии (12+)
05.20 «Когда уходят любимые». 

Док. фильм (16+)

10.00 «Популярная правда». 

Беременна в 40 (16+)

10.25 Папа попал (12+)

12.30 В теме (16+)

13.00 Мастер-шеф (16+)

15.25 В теме (16+)

15.50 «Голос сердца».(16+)

17.40 Мастер-шеф (16+)

00.00 «Голос сердца».(16+)

01.55 Спасите нашу семью (16+)

03.50 Я стесняюсь своего тела 

(16+)

05.45 В теме (16+)

06.15 Я стесняюсь своего тела 

(16+)

08.05 «Соблазны» с М. 

Малиновской (16+)

06.30 Джейми. Обед за 15 
минут (16+)

07.30 Матриархат (16+)
08.15 По делам несовершеннолетних 

(16+)
10.15 Давай разведемся! (16+)
11.15 Понять. Простить (16+)
12.25 «Знать будущее. Жизнь после 

Ванги». Докудрама (16+)
13.25 «Женский доктор – 2». 

Мелодрама (16+)
17.00 Свадебный размер (16+)
18.00 Матриархат (16+)
18.30 Новости на «Домашнем» (16+) 
19.00 «Хорошие руки». 

Криминальная мелодрама 
(16+) 

21.00 «Соблазн». Мелодрама (16+) 
23.00 Свадебный размер (16+)
00.00 Новости на «Домашнем» (16+) 
00.30 «Кто-то теряет, кто-то находит». 

Рождественская мелодрама 
(16+) 

02.20 «Хорошие руки». 
Криминальная мелодрама 
(16+) 

04.25 Свадебный размер (16+)
05.25 Матриархат (16+)
05.30 Джейми. Обед за 15 минут 

(16+)

ТВ-программа на всю неделю публикуется по понедельникам

Новые рекорды в условиях санкций

ogirk.ru


